
EN EL ANTIGUO Y EL NUEVO TESTAMENTO, LA PALABRA DE DIOS 
NOS ENSEÑA CÓMO SER MEJORES PAPÁS. ¡FELIZ DÍA DEL PADRE! 
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¿Vas a tener UN BEBÉ 
Y AÚN NO SABES QUÉ NOMBRE 
PONERLE? AQUÍ TE OFRECEMOS 
20 BELLOS NOMBRES PARA NIÑO O 
NIÑA INSPIRADOS EN DIOS.
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Video
ESTA ES LA INTENCIÓN 
DE ORACIÓN DEL PAPA 
FRANCISCO PARA ESTE 
MES DE JUNIO. 

Video
MÁS DE 360 MILLONES 
DE CRISTIANOS SUFREN 
PERSECUCIÓN Y DISCRIMI-
NACIÓN A CAUSA DE SU FE.

Video 
ESTA ORACIÓN NOS AYUDA 
A ESTAR ATENTOS A LA 
PALABRA Y DISPUESTOS 
A  PARTICIPAR EN MISA.

Sacerdote 
luchador
El sacerdote mexicano 
Sergio Gutiérrez es 
conocido como Fray 
Tormenta, y su historia 
inspiró la película 
Nacho Libre.

Tacuba está 
de fiesta
San Gabriel Arcángel, 
la famosa parroquia 
de Tacuba, cumplió 
118 años.   El templo 
fue erigido el  8 de 
junio de 1904. 

Un siglo 
de vida
 
Antonieta jamás imaginó 
que su cumpleaños 100 
terminaría con una 
hermosa sopresa 
organizada por las 
franciscanas. 

HISTORIA DE FE IGLESIA EN MÉXICO HISTORIAS DE FE
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EL DECÁLOGO 
DE LA ESPIRITUALIDAD 
DE LA COMUNIÓN 

Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis de México

LA VOZ DEL OBISPO
Por Mons. Carlos Enrique Samaniego

E l Papa Juan Pablo II, el 9 de 
marzo de 1983, en su Discur-
so a la Asamblea del CELAM 
había hablado de la necesidad 

de una “Nueva evangelización, nueva en 
su ardor, en sus métodos y en su expre-
sión”. El mismo Papa escribió una carta 
apostólica, al final del Gran Jubileo del año 
2000, donde describe en el No. 43 de Novo 
Millenio Ineunte en qué consiste la “nueva 
evangelización en su ardor”, se trata de la 
Espiritualidad de la comunión. Profundi-
zando el magisterio de la Iglesia, el Papa 
Francisco nos ha recordado que la “nueva 
evangelización en su método” se concreta 
en la Sinodalidad, no como si fuera un 
evento ocasional sino como un diseño 
estructural, más aún, como un sinónimo 
de ser Iglesia, pues, en la Iglesia o cami-
namos juntos o dejamos de ser Iglesia. 
Indudablemente, el resultado de fomentar 
una sólida espiritualidad de la comunión 
llevará a descubrir la necesidad de caminar 
juntos para la realización de procesos pas-
torales y es este resultado al que llamamos 
nueva evangelización en su expresión.

La Espiritualidad de la comunión está 
a la base de la Sinodalidad y de la Misión 
en la Iglesia; profundizaremos en esta re-
flexión sobre un decálogo de la Espiritua-
lidad de la Comunión inspirado en el 
Discurso de san Juan Pablo II en los albo-
res del Nuevo Milenio.

EL DECÁLOGO
“Antes de programar iniciativas concretas, 
hace falta promover una Espiritualidad de 
la Comunión, proponiéndolo como prin-
cipio educativo en todos los lugares donde 
se forma el hombre y el cristiano, donde 
se educan los ministros del altar, las per-
sonas consagradas y los agentes de pas-
toral, donde se construyen las familias y 
las comunidades”.

1.Espiritualidad de la COMUNIÓN signifi-
ca, ante todo, una mirada del corazón 
sobre todos hacia el misterio de la trini-
dad que habita en nosotros, cuyo rostro 

ha de ser reconocido en el rostro de los 
hermanos.
2. Espiritualidad de la COMUNIÓN signi-
fica de sentir al hermano de fe en la 
unidad profunda con el cuerpo místico 
y como “uno que me pertenece”
3. Espiritualidad de la COMUNIÓN es  
ver en todo lo que hay de positivo en el 
otro para acogerlo y valorarlo como re-
galo de Dios: Un “don para mí”.
4. Espiritualidad de la COMUNIÓN es 
“saber dar espacio” al hermano, llevando 
mutuamente la carga de los otros 
(Gl.6,2) y rechazando las tensiones 
egoístas que nos asechan y engendran 
competitividad, ganas de hacer carrera, 
desconfianzas y envidias...”
5. La Espiritualidad de COMUNIÓN es un 
signo para el mundo y una fuerza atrac-
tiva que conduce a creer en Cristo.
6. La Espiritualidad de la COMUNIÓN, no 
destruye las diferencias sino que las 
une, conjugándolas y armonizándolas.
7. En La Espiritualidad de la COMUNIÓN 
el valor específico de la comunidad re-
side en que es y debe ser una media-
ción del encuentro con Dios, tan válida 
como la oración y los sacramentos.
8. La Espiritualidad de la COMUNIÓN 
tiene como desafío: “Hacer de la Iglesia 
la casa y la escuela de COMUNIÓN”.
9. La Espiritualidad de la COMUNIÓN fa-
vorece el intercambio de dones e inclu-
so compartir los carismas con los laicos.
10. La Espiritualidad de la COMUNIÓN es 
una conquista diaria, marcada por el 
misterio pascual de Cristo.

Escanea
EL CÓDIGO QR PARA LEER 
UNA VERSIÓN EXTENDIDA 
DE ESTE ARTÍCULO
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Por Redacción.

¿POR QUÉ 
DECIMOS QUE 
DIOS ES PADRE? 

E n este Día del Padre quisié-
ramos ofrecer una reflexión, 
siempre a partir de la Santa 
Biblia, sobre cómo la pater-

nidad de Dios experimentada por el pueblo 
de Israel y la Iglesia puede iluminar el ser 
y quehacer de los padres cristianos, de 

Dios es el origen 
primero de todo 
cuanto existe, pero 
también es Padre 
protector, tierno, 
amoroso, cercano 
y efusivo. 

cara al trato y la responsabilidad de edu-
cación de los hijos.

Empecemos aclarando que, de Dios, sólo 
podemos hablar por analogías con la realidad 
humana. No hay otro camino porque su 
naturaleza es Trascendente y, por lo tanto, 
inefable. Ni siquiera Jesús se libró de esta 
limitación lingüística. 

Cuando decimos que Dios es Padre no 
nos referimos a que pertenezca al género 
masculino o que posea un sexo biológico 
XY. Eso sería absurdo, simplemente porque 
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Dios no está sujeto a los condicionamientos 
de la biología humana.

Entonces, cuando nos referimos a Dios 
como nuestro “Padre”, indicamos que Él es 
el origen primero de todo cuanto existe, que 
es protector, proveedor y sostén de sus  
creaturas. 

Ese, en las sociedades bíblicas, era el pa-
pel y la esencia de la figura paterna en la 
dinámica familiar y, en la experiencia mística 
o espiritual de Israel, así se percibía a Dios.

Jesús da un paso más allá y, siguiendo la 

línea de muchos profetas del Antiguo Tes-
tamento, sale de ese paradigma patriarcal 
para mostrarnos a un Padre con los rasgos 
maternales de su cultura: tierno, amoroso, 
cercano, nutricio, delicado y efusivo.

Esos rasgos paternos y maternos se fun-
den en el ‘Abba’ de Jesús, en una síntesis 
extraordinaria que rompe totalmente con 
los tabúes religiosos y nos invitan a ir más 
allá de los estrechos límites de los arquetipos 
y figuras, para sumergirnos en el hontanar 
infinito del Misterio. 

¿Qué es la Santísima 
Trinidad? 

La Santísima Trinidad es creer 
en un solo Dios que, 
inexplicablemente para la razón 
humana, es al mismo tiempo, 
tres personas distintas.

1  El Padre: Al Padre Dios le 
atribuimos la creación de todas 
las cosas “visibles e invisibles”, 
pero de manera especial la 
creación del ser humano, hecho 
a su imagen y semejanza. 
El Padre nos creó por amor.

2  El Hijo: Jesucristo, el Hijo de 
Dios, segunda persona de la 
Trinidad Santa, se encarnó en el 
seno virginal de María. Ella es su 
Madre física, biológica, pero no 
tiene más Padre que el mismo 
Dios.

3  El Espíritu Santo: De Él 
decimos que “procede” del 
Padre y del Hijo; tampoco fue 
creado ni, Él, engendrado. Es el 
amor del Padre y el amor de 
Jesús, e igual en eternidad al 
Padre y al Hijo. 

12

3
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Estas citas 
bíblicas nos 
muestran a 
Dios como 
nuestro Padre.

CITAS
BÍBLICAS

“Padre mío me 
llamarán, y no se 

apartarán de mí”.

“El hijo honra al padre, 
y el siervo a su señor. 

Si, pues, soy Yo Padre, 
¿Dónde está mi honra?”

“Ustedes, pues, oren así: 
Padre nuestro que estás 

en los cielos, santificado sea tu 
Nombre; venga tu Reino…’”

“Pero tú eres nuestro 
Padre…tú oh, Yahvé, 

eres nuestro Padre; nuestro re-
dentor perpetuo es tu nombre”.

Jeremías 3,19: Malaquías 1,6

Mateo 6,9-13

Isaías 63, 16

Parábola 
del Padre 
Misericordioso

Un hombre tenía dos hijos; y 
el menor de ellos dijo al padre: 
“Padre, dame la parte de la 
hacienda que me corresponde.” 
Y él les repartió la hacienda. 

1.   Ser una figura ejemplar, que atraiga al 
hijo, que vea en su padre una figura digna 
de ser imitada y tenga el deseo de 
permanecer a su lado para aprender la 
sabiduría de la vida (Jeremías 3,19).

2.   Honrar al padre significa seguir sus 
enseñanzas, hacer suyos los valores y 
principios que rigen su vida. No se trata de 
que el hijo reproduzca, al pie de la letra, 
los proyectos del papá, él debe hacer uso 
de su libertad y emprender su propio 
camino, pero siempre honrando la 
memoria del padre, actualizando sus 
valores y principios. Un padre debe vivir de 
tal modo que al hijo se le “antoje” vivir 
como su padre (Malaquías 1,6).

4.   Un padre debe ser 
siempre un rescatador 
del hijo, un permanente 
vigía que, con una llamada 
de atención temprana, una 
advertencia del peligro, 
rescate a su hijo del peligro 
del pecado y sus 
consecuencias. En un 
padre cristiano no cabe la 
indolencia o la indiferencia 
ante los riesgos que la vida 
del hijo corre, sobre todo, 
en su vida espiritual (Isaías 
63,16).

3.   Así como Jesús es la plena 
revelación del Padre 
celestial, un padre humano 
debe buscar transparentar la 
presencia de Dios ante su hijo. 
Hablamos de la 
responsabilidad del 
testimonio, de asumir con 
completa seriedad un camino 
de crecimiento espiritual, de 
intimidad mayor con Nuestro 
Señor, de vivencia cada vez 
más radical del Evangelio. 
Todo esto, para parecernos 
más a Jesús.  (Juan 14,9).
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“El que me ha visto a mi 
ha visto al Padre; ¿Cómo, 

pues, dices tú: ¿Muéstranos al 
Padre?”.

“Pero ustedes no dejen 
que les llamen Maestros; 

porque uno es su Maestro y 
todos ustedes son hermanos”.

“Sed, pues, vosotros 
perfectos, como vuestro 

Padre que está en los cielos es 
perfecto”.

Juan 14,9 Mateo 23,8 Mateo 5,48

Escanea
EL CÓDIGO PARA CONOCER LA 
PARÁBOLA COMPLETA.

5.   El padre debe enseñar al hijo los 
caminos de la fraternidad que libera de 
los odios y prejuicios. Esta no es una 
labor optativa, la hermandad entre los 
hombres es el sueño y el objetivo de 
Jesús, y debe serlo también para el papá 
cristiano. Claro que el papá debe vivir 
primero esa fraternidad, hacerla un modo 
de vida, para que el hijo la aprenda desde 
la cuna y se convierta en una forma de 
vida y no sólo una teoría (Mateo 23,8).

6.   El padre debe ser perfecto en la 
caridad. No hablamos de una perfección 
al estilo griego, en la cual no existe el error 
o la carencia. Eso es imposible. Lo que 
quiere decirnos Jesús es que nuestro 
esfuerzo por vivir en el amor, el servicio, la 
tolerancia, el perdón, la mansedumbre, 
etcétera, debe ser el objetivo 
irrenunciable del discípulo. El padre debe 
enseñar, con el ejemplo y la palabra, que 
sólo el esfuerzo habitual por buscar la 
perfección en la caridad (amor) puede 
llevarle a la plenitud que todos buscamos 
desde el fondo de nuestro corazón (Mateo 
5,48).

8.   Sobre todas las cosas, un papá 
debería imitar la actitud del padre 
misericordioso de la parábola. Un 
padre que no pide explicaciones al 
hijo que ha errado el camino, no le 
lanza una retahíla de improperios, no 
le restriega en la cara su error, sino 
que lo acoge con ternura infinita, lo 
llena de besos y lo recibe con los 
brazos abiertos, hace fiesta por él y 
olvida el agravio. Es la mejor 
corrección, hacerle saber que le ama 
a pesar de todo. El mismo hijo, tarde 
o temprano, se dará cuenta, en lo 
más profundo de su corazón, que los 
errores tienen consecuencias, pero 
que el amor es capaz de redimirlo 
todo (Lc 15, 11-32).

7.   El padre debe vivir y 
mostrar al hijo el itinerario 
espiritual de la oración que 
Jesús nos enseñó. Reconocer a 
Dios en su vida como Padre, 
origen y sostén amoroso de la 
vida, Padre común de todos que 
es, al mismo tiempo, un papá 
amoroso, cuidador y providente 
que merece ser santificado con 
nuestra forma de vivir en el 
mundo, cumpliendo su voluntad 
liberadora para todos los 
hombres. Vivir así es enseñar al 
hijo la oración que Jesús enseñó 
a sus apóstoles. Así, se estará 
enseñando al hijo el camino para 
vencer al mal (Mateo 6,9-13).

Pocos días después el hijo menor 
lo reunió todo y se marchó a un 
país lejano donde malgastó su 
hacienda viviendo como un liber-
tino. «Cuando hubo gastado todo, 

sobrevino un hambre extrema 
en aquel país, y comenzó a pasar 
necesidad. Entonces, fue y se 
ajustó con uno de los ciudadanos 
de aquel país, que le envió a 

sus fincas a apacentar puercos. 
Y deseaba llenar su vientre con 
las algarrobas que comían los 
puercos, pero nadie se las daba... 
(Lucas 15, 1-3. 11-32)
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Una 
oración 
para papá

Mucha gente celebra el Día de las Madres 
invitando a su mamá a un restaurante, pero en 
el Día del Padre sucede lo contrario, se queda en 
casa para agasajar a papá con su comida favorita. 
¿Qué tal si antes de comer dedicamos un 
momento a agradecer a Dios Padre, y 
encomendarle a papá? Se puede usar 
como base esta guía:

1. Iniciar con la señal de la cruz:
En el nombre del Padre y del Hijo 
y del Espíritu Santo. Amén.

2. Quien dirige la sesión dice: 
Padre Celestial, nos hemos reunido 

aquí para alabarte y agradecerte 
habernos concedido ser hijos Tuyos,  

Tu amor y todo lo que nos das. 
Quien lo desee puede decir 

en voz alta de qué le da gracias a 
Dios Padre y todos respondemos: 

‘Te alabamos y agradecemos, 
Padre nuestro’.

(Pueden agradecer al Padre por la 
vida, la Creación, cualidades de papá, 

bendiciones recibidas....).

3. A continuación alguno proclama 
el texto de Ef 3, 14-21; al terminar 
dice: ‘Palabra de Dios’, y guardan un 
breve momento de silencio para 
reflexionar lo escuchado. 

4. Quien dirige la sesión invita a los 
presentes a encomendar sus 
intenciones al Padre: 

Padre Providente, te encomendamos 
nuestras necesidades. 

(Quien lo desee puede hacer su 
petición al Padre y todos decimos: 

‘Padre Bueno, escúchanos’)
(Pueden pedir por papá -vivo o 

difunto-; por la unidad en las 
familias; por la Iglesia; por la paz en 

México y en el mundo...). 

5. Quien dirige la sesión dice:
Oremos: Padre celestial, que con 

amor eterno y gratuito nos creaste y 
nos tienes en la palma de Tu mano, 

ayúdanos a corresponderte viviendo 
como hijos Tuyos, confiados en Tu 

amorosa Providencia, amando como 
nos amas, perdonando como nos 

perdonas, orientando y reorientando 
nuestros pasos, para encaminarnos a 

Tu encuentro a gozar para siempre 
de Tu abrazo. Te lo pedimos por Tu 

Hijo Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

6. Los invita a rezar
el Padrenuestro:
Con gozo y gratitud por sabernos 
hijos del Padre, nos dirigimos a Él 
con la oración que Jesús nos enseñó 
(si gustan pueden rezarlo tomados 
de la mano). Padrenuestro...

7. Los invita a rezar el Avemaría:
También nos encomendamos a 
nuestra Madre del Cielo, hija de Dios 
Padre, para que interceda por 
nosotros ante Él. Dios te salve María...

8. Al final reza: Gloria al Padre  
y al Hijo y al Espíritu Santo... 

9. Terminan haciendo  
la señal de la cruz:
En el nombre del Padre y del Hijo y 
del Espíritu Santo.

10. ¡Una porra y un abrazo a papá!

“Padre celestial, que 
con amor eterno nos 
creaste, ayúdanos a co-
rresponderte viviendo 
como hijos tuyos”.

Por Alejandra Ma. Sosa Elízaga.
@AleMSosaE 
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“El Matrimonio también 
es un camino a la santidad”

D el 22 al 26 de junio se llevará 
a cabo en Roma el X En-
cuentro Mundial de las Fa-
milias, en el que delegados 

de las Conferencias Episcopales y repre-
sentantes de la Pastoral Familiar de todo el 
mundo, abordarán el tema “El amor familiar: 
vocación y camino de santidad”.

En entrevista con Desde la fe, Lourdes 
Godoy y Alejandro Méndez, Matrimonio 
encargado de la Pastoral de Adultos y Fa-
milia de la Arquidiócesis Primada de Mé-
xico, aseguraron que, ante todo, este evento 
es una celebración en la que, como her-
manos en la fe, la comunidad católica re-
cibirá las orientaciones pastorales para vivir 
en familia durante los próximos 4 años.

Alejandro Méndez señala que el En-
cuentro –que se celebra desde 1994 por 
iniciativa de san Juan Pablo II-, abordará 
un tema de gran importancia, pues es 
necesario dejar atrás el estigma de que el 
Matrimonio es una especie de “concupis-
cencia permitida” para procrear, y hacerse 
responsables, en pareja, de una familia.

“El Matrimonio es más que eso: es una 
vocación que, a través de la experiencia de 

Por Vladimir Alcántara

@desdelafemx 

Lourdes y Alejandro hablan de 
la importancia del próximo En-
cuentro Mundial de las Familias.

El X Encuentro  Mundial de las Familias se llevará 
a cabo en Roma, del 22 al 26 de julio.

Encuentro mundial
de las familias. 
Se trata de la décima edición
de este Encuentro. 

Se llevará a cabo en Roma, 
del 22 al 26 de junio de 2022.

El lema es: “El amor familiar: 
vocación y camino de santidad”.

ENCUENTRO
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familia, se convierte en un camino hacia la 
santidad. Y es que la familia está llamada a 
ser santa en la cotidianidad. Es 
en el diario vivir que los miem-
bros de una familia nos hacemos 
cooperadores del plan divino”. 

Señala que el Sacramento no 
es un seguro contra la infelici-
dad, ya que también está ex-
puesto constantemente a todo 
tipo de problemas. 

“La diferencia radica en que 
cuando una pareja descubre su 
vocación cristiana al Matrimonio, 
y forma una familia, por una 
parte recibe el acompañamiento 
de la Iglesia, y por la otra, apren-
de a poner en el centro de su 
vida a Dios, el Señor de señores 
y divino proveedor de todos los bienes”.

Refiere que el X Encuentro Mundial de 
las Familias traerá muchas luces sobre el 
sentido más profundo del amor familiar, 
a manera de orientaciones con las que 
ellos -en su calidad de encargados de la 
Pastoral de Adultos y Familia- buscarán 
enriquecer a las familias de la Arquidió-
cesis de México.    

Por su parte, Lourdes enfatiza que am-
bos viajarán a Roma como portadores de 

las orientaciones familiares que 
plantee el Papa Francisco duran-
te el encuentro, y traer a la Ar-
quidiócesis los mensajes que se 
desprendan de las conferencias, 
paneles, homilías y mensajes 
pastorales.

Explica que si bien en el tema 
de familia hay pautas inamovi-
bles, como la opción definitiva 
por el Matrimonio Sacramental, 
han surgido nuevos paradigmas 
en los diferentes Encuentros de 
la Familia, que se han establecido 
bajo la guía del Papa y bajo la 
acción del Espíritu Santo, que es 
dinámico y se manifiesta con-

forme a los signos de los tiempos.
“Por esta misma razón, se han comen-

zado a marcar diferencias entre Matrimonio 
y Familia. La Iglesia hoy es consciente de 
que hay familias que no viven el Matrimo-
nio, como las madres solteras o los padres 
viudos, a los que acoge, acompaña y evan-
geliza, ya que Dios nos ama a todos y esa 
es la verdadera Buena Nueva”. 

El Matrimonio es una vocación, misma 
que, a través de la experiencia de familia, 
se convierte en camino hacia la santidad.

Lourdes Godoy  y Alejandro Méndez, responsables de Pastoral Familiar de la Arquidiócesis.

La Iglesia es 
consciente de 
que hay familias 
que no viven el 
Matrimonio; 
madres solteras 
o padres viudos, 
a los que 
acompaña.

ORACIÓN
Del Encuentro Mundial 
de las Familias:

Padre Santo,
estamos aquí ante Ti para alabarte y 
agradecerte el gran don de la familia.

Te pedimos por las familias
consagradas en el Sacramento del 
Matrimonio, para que redescubran 

cada día la gracia recibida y, 
como pequeñas Iglesias domésticas, 
sepan dar testimonio de tu Presencia

y del amor con el que Cristo 
ama a la Iglesia.

Te pedimos por las familias
que pasan por dificultades y 

sufrimientos, por enfermedad, 
o aprietos que sólo Tú conoces:
Sostenlas y hazlas conscientes

del camino de santificación al que las 
llamas,para que puedan experimentar 

Tu infinita misericordia y encontrar 
nuevas formas de crecer en el amor

Te pedimos por 
los niños y los jóvenes,

para que puedan encontrarte
y responder con alegría a la vocación

que has pensado para ellos;
por los padres y los abuelos, para que 

sean conscientes de que son signo
de la paternidad y maternidad de Dios

en el cuidado de los niños que, 
en la carne y en el espíritu,

Tú les encomiendas;
y por la experiencia de fraternidad 
que la familia puede dar al mundo.

Señor, haz que cada familia
pueda vivir su propia vocación 

a la santidad en la Iglesia
como una llamada a ser protagonista 

de la evangelización,
al servicio de la vida y de la paz,
en comunión con los sacerdotes 

y todo estado de vida.
Bendice el Encuentro Mundial

de las Familias
Amén.
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VISITA
PASTORAL

¡Continúa la Visita Pastoral 2021-2023! Los Obispos Auxiliares

de la Arquidiócesis Primada de México siguen recorriendo las 

parroquias de la II Zona Pastoral “Cristo Rey”. Estas son las fotos 

de los días 7 y 9 de junio.

2021-2023
Mons. Samaniego visitó 
el asilo del Hospital Español.

PARROQUIA SAN 
AGUSTÍN

Mons. Héctor Pérez y el P. Arman-

do visitaron del Dispensario Médico 

de la comunidad.

NTRA. SRA. DE FÁTIMA

El padre Hugo Valdemar recibió a Mons. Andrés Luis, a nombre de la comunidad.

SAN ISIDRO 
LABRADOR

Mons. Andrés Garcia administró
la Unción de los Enfermos adultos 
mayores de la comunidad.

PARROQUIA DE NTRA. SRA. 
DE LA PURIFICACIÓN

Mons Héctor bendijo a la 

comunidad en un recorrido por 

calles y comercios de Tacubaya. 

PARROQUIA DE SAN 

JUAN BAUTISTA

Fotos: Miguel Ávila, Leonel Guízar, Ricardo Cervantes, Alfredo Márquez.



29 de mayo de 2022www.desdelafe.mx 13desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

Mons. Samaniego visitó 
el asilo del Hospital Español.

Mons. Salvador y el P. Ed-
gardo  recorrieron el mer-
cado de la Col. Granada.

RECTORÍA MARÍA AUXILIO 
DE LOS CRISTIANOS

Mons.Salvador y el padre César 

visitaron el Metro Tacubaya y 

celebraron la Santa Misa.

PARROQUIA SANTÍSIMA 

TRINIDAD 

Mons. Carlos juega 
con un grupo de niños 
de una casa de cuna.

SANTUARIO PARROQUIAL 
LA SABATINA

Encuentra  
AQUÍ MÁS FOTOS 
DE LA VISITA PASTORAL 
2021-2023.
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO

Un kintsugi
para México

H ce poco leí en El País una 
definición del kintsugi que 
me deslumbró. Es del es-
critor argentino Andrés 

Neuman y su novela Fractura. “Cuando 
una cerámica se rompe, los artesanos del 
kintsugi insertan polvo de oro en cada 
grieta, subrayando la parte donde se que-
bró. Las fracturas y su reparación quedan 
expuestas en vez de ocultas, y pasan a 
ocupar un lugar central en la historia del 
objeto. Poner de manifiesto esa memoria 
lo ennoblece. kintsugi

Aquello que ha sufrido daños y sobre-
vivido puede considerarse entonces más 
valioso, más bello”.

Es exactamente lo contrario de lo que 
hacemos en estos momentos de fractura 
en México. Lejos de intentar volver la vida 
pública en un modo de felicidad, la esta-
mos convirtiendo en un callejón sin salida. 
Por el norte la violencia, por el sur, la 
violencia. Por todos lados la descalifica-
ción. No somos vecinos, somos enemigos. 
Y desde la más alta tribuna del país, lejos 
de insertar “polvo de oro” a la fractura 
entre mexicanos, se alienta su “pegamen-
to” con el detritus de la venganza, las 
amenazas, el encono y el desquite.

Qué pena que esta vieja técnica japo-
nesa, tan estimable, donde lo roto se pega 
con lo mejor, en México sea cosa de risa. 
Aquí seguimos dirimiendo las rupturas a 
balazos disfrazados, tercamente, de abra-
zos. ¿Habrá en el horizonte del 2024 un 
o una estadista que practique el kintsugi 
para nuestra adolorida Patria?

S on dos récord Guinness: 
Lucille Randon, Sor An-
dré, francesa, monja de las 
Hijas de la Caridad, con 

118 años cumplidos el pasado mes de 
febrero, y Juan Vicente Pérez Mora, 
venezolano, que el 27 de mayo cum-
plió 113 años.

UN RETRATO DE SOR ANDRÉ
Nacida en Alès, en el sur de Francia, el 
11 de febrero de 1904, Lucille se convirtió 
en monja en 1944, durante la Segunda 
Guerra Mundial. Antes había trabajado 
como maestra, gobernanta y durante el 
conflicto, cuidando niños. Su secreto 
físico para lograr longevidad dice su cui-
dador (pues Sor André vive en una re-
sidencia para mayores y está ciega) es 
tomar un vaso de vino tinto todos los 
días del año. A los 116 años se contagió 
de Covid. Pasó una semana y se curó. 
Es la persona más vieja del mundo, la 
monja más antigua y la mayor de todos 
los que se han recuperado del virus.

UN RETRATO DE JUAN VICENTE
Es venezolano, nacido el 27 de mayo 
de 1909. Acaba de recibir el récord 
Guinness como el varón más viejo 
del mundo, tras la muerte del espa-
ñol Saturnino de la Fuente, quien 
murió con 112 años y 341 días. Nació 
en el poblado de El Cobre. Solamen-
te fue cinco meses a la escuela. Su 
maestra, Carmen, enfermó. Pero le 
dio un cuaderno y ahí se puso a 
escribir. Fue alguacil, campesino y 
muchas otras actividades. Duró 60 
años casado con su esposa Ediofina 
del Rosario García. Su secreto para 
llevar una larga vida es, justamente, 
el contrario de Sor André: no beber 
mucha “micha” (mucho alcohol). 

¿QUE LOS UNE?
La fe católica. Sor André dejó su 
carrera de maestra para convertirse 
en cuidadora de los pobres de San 
Vicente de Paúl. Mientras que Juan 
Vicente confiesa que reza, por lo 
menos, dos veces al día el santo 
Rosario. ¿Se puede tener mejor 
ejemplo de que la fe tiene mucho 
que ver con una vida larga y feliz?

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 

DOS CATÓLICOS GUINNESS

¿Qué tienen en común sor 
André y Juan Vicente?
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Cuesta 
entender ‘por 
qué a mí’, pero la 
compañía da 
ánimos y 
esperanza. 

L a Esclerosis Múltiple es la pri-
mera causa de discapacidad 
de origen neurológico en jó-
venes. Quien lo vive, sabe que 

una mano amiga es un soporte de ánimo 
y de apoyo, por eso, un ‘gusanito’ de querer 
ayudar a otros en la misma condición surgió 
en el corazón de Antonieta.

¿CÓMO ES QUE INICIAS LA 
FUNDACIÓN CAMINEMOS.MX?
Desde hace aproximadamente 
20 años soy paciente de Escle-
rosis Múltiple. Cubriendo el Pri-
mer Encuentro de Esclerosis 
Múltiple, me doy cuenta de que 
ya sé mucho sobre la enferme-
dad y así puedo hacer preguntas 
que otros pacientes no saben o 
no pueden, esto es el primer 
paso para que, dentro de los grupos de 
apoyo de los pacientes de EM en el Instituto 
Nacional de Neurología y Neurocirugía 
“Manuel Velazco Suárez”, sirva yo como 
puente y se entienda mejor la enfermedad. 

En los grupos de apoyo hago 
muy buenas amistades, y conoz-
co al Dr. José Flores Rivera, mé-
dico adscrito al instituto, y 
platicando con él, me pregunto 
por qué no son iguales las con-
diciones para todos los pacientes. 
Es muy duro observar que uno 
murió o que otro ya no puede ir 
porque está en silla de ruedas. 
En algún momento dijimos: te-
nemos que hacer algo.

Ante esta necesidad de la gente de tener 
mayor información para lo que está vivien-
do, se nos ocurrió utilizar las redes sociales 
con entrevistas muy de tú a tú, y explica-
ciones sobre lo que es la EM. Iniciamos un 

Encuentros entrevistó a 
Antonieta Sea, periodista con 
Esclerosis Múltiple; fundadora 
de Caminemos.mx 

Esclerosis
Múltiple:
¡No estás
solo!

Antonieta Sea, fundadora de Caminemos.mx Foto: Revista Encuentros. 

canal en Youtube, “Conoce la Esclerosis 
Múltiple” para la gente del instituto, pacien-
tes y amigos. Empieza a crecer y nos llegan 
muchas dudas y preguntas. 

Poco antes de la pandemia lo pusimos 
en firme, y entra Cintya Martínez que 
aporta mucho con su experiencia en la 
fundación Mexicanos por la Educación. 
Así se fueron sumando esfuerzos para 
hacer la fundación

Continúa 
LEYENDO ÉSTA Y OTRAS 
ENTREVISTAS EN:
revistaencuentros.com.mx

/

Por Revista Encuentros

revistaencuentros.com.mx
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OPINIÓN/

Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

CUENTAN QUE CUANDO Teresita era niña, 
Leonia, su hermana mayor, ofreció a Celina, 
su otra hermana, y a ella, los juguetes que 
ya no iba a usar.

Celina eligió solamente uno, pero Te-
resita dijo: Yo lo escojo todo.

Ninguna de sus dos hermanas vio esto 
como un abuso, sino como aprovechar un 
ofrecimiento al máximo.

Ya mayor, Teresita mencionaba que este 
sencillo episodio le había ayudado siempre 

Escoger todo a escoger lo mejor, en el sentido cristiano 
de la palabra. Ante la oportunidad de tener 
algo bueno, Teresita no se conformaba con 
menos.

Como a Teresita, a diario se nos ofrecen 
regalos. Todos los días está delante de no-
sotros la decisión de ir por el mejor regalo: 
la Salvación y, con ello, la vida eterna en la 
presencia de Dios. Buscar menos nos llevará 
en algún momento a la insatisfacción.

Con el tiempo, Teresita llegó a ser Santa 
Teresita del Niño Jesús. Es ella quien nos 
comparte a través de sus escritos esta es-
cena de su niñez que le llevó siempre a 

esforzarse para servir y vivir lo más ape-
gada a la voluntad de Dios.

Nos platica ella que constantemente le 
rogaba a Dios por lo siguiente: “Dios mío, yo 
lo escojo todo. No quiero ser santa a medias, 
no me asusta sufrir por ti, sólo me asusta 
una cosa: conservar mi voluntad. Tómala, 
¡pues yo escojo todo lo que Tú quieres...!”

Tomar solamente poco de los dones 
que se nos dan, o usarlos a medias, es 
conformarse con menos de lo que mere-
cemos. Jesús pagó un precio por nuestra 
salvación, no abaratemos ese milagro bus-
cando solamente los bienes terrenales.

La belleza está en los ojos  de quien la mira

EXPLICAR O DESCRIBIR el concepto de be-
lleza no es tan sencillo como parece, sobre 
todo si es necesario decidir si una persona 
es bella o no; algunos pensarían que la 
hace bella su forma de ser, sus sentimien-
tos, su manera de tratar a otros; sin em-
bargo, en la actualidad se cree que la 
belleza va de la mano con la juventud. 
Basta un momento para analizar la manera 
en la que nos venden la ‘fuente de la ju-
ventud’ para mantenernos bellos el mayor 
tiempo posible, cubriendo cualquier huella 
que el paso del tiempo pueda dejar en 
nuestro rostro o cabello. Intentamos cubrir, 

disfrazar, retardar el envejecimiento como 
si el tiempo se detuviera, pero la realidad 
es que no existe tal ‘fuente de la eterna 
juventud’, y eso no es malo; al contrario, 
deberíamos aprender a darle al paso del 
tiempo el valor que se merece, abrazar 
nuestra edad y encontrar en cada etapa la 
belleza que trae con ella.

El Papa Francisco, en una catequesis 
reciente con motivo de la Jornada Mundial 
de los Abuelos y de los Mayores -que la 
iglesia celebrará el 24 de julio- mencionó 
que actualmente “el mito de la juventud 
eterna es una obsesión” que desprecia la 

etapa de la vejez. Como personas mayores 
debemos aceptar el paso del tiempo como 
un proceso natural, pero eso no significa 
que debemos abandonarnos; al contrario, 
es importante invertir en nuestra salud, en 
nuestra alimentación, en nuestra espiri-
tualidad y en nuestras relaciones familiares 
para estar bien con nosotros mismos, sen-
tirnos bien con la persona mayor en la que 
nos estamos convirtiendo.

Recordemos que nuestra esperanza de 
vida ha aumentado, así que pensemos en 
cómo es que queremos vivir y mirar la 
belleza de envejecer. 

Por  SARAHI ELVIRA FRANCO

sarahielvira@funbam.org.mx

OPINIÓN

Coordinadora Operativa Fundación Cáritas 
para el Bienestar del Adulto Mayor I.A.P.
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OPINIÓN /
Por P. EDUARDO LOZANO

angelusdominical@yahoo.com.mx

ANGELUS DOMINICAL

NUNCA MEJOR APLICADA la palabra “necio” 
como cuando el destinatario la agradece, 
sobre todo si le ha sido dicha en público y 
a todo color, en la cercanía y sonoridad de 
quien queriendo halagar bien atina a evi-
denciar más la realidad: el necio siempre 
rebosa y conjunta ignorancia y soberbia, 
saboreando la falsa gloria de su propia es-
tulticia… POR EL CONTRARIO, quien se asume 
ignorante y humilde avanza por el camino 
de la sabiduría a zancadas, entendiendo 
que siempre podrá aprender, que estará 
en modo de crecimiento constante, que 
nunca desaparecerá el riesgo de equivo-
carse, que es mejor valorar y aprovechar 
las diferencias en orden a encontrar la paz 
y la concordia: el sabio es un hambriento 
de verdad que incluso pide permiso para 
comer, y sin esperar a estar saciado co-
mienza a compartir con generosidad… CASI 
TE SUGIERO -¿quién soy yo para mandarte?- 
que inmediatamente dejes de leer esta 
columna y abras rápido la Santa Biblia y 
te devores con calma el salmo uno, que te 
deleites pausadamente con el símil que 
presenta el salmista: un árbol plantado junto 
al río, que da fruto a su tiempo, que nunca 
se marchita, así es el hombre justo, sabio, 
prudente y temeroso de Dios, todo lo con-
tario al impío, necio, torpe, porfiado, obtuso… 
DOS NONAGENARIOS se me quedaron en 
el tintero el domingo pasado y hoy me 
refiero a ellos con respetuoso cariño y gra-
titud, ambos sacerdotes hace más de se-
senta y cinco años, ambos con un peculiar 
sentido del humor y con quienes pude 
compartir más allá de lo formal y lo prác-
tico: Héctor Rogel Hernández y Darío Bra-
gado Rodríguez… EN LAS PÁGINAS de este 

semanario ya se han publicado sendos 
artículos presentando su trayectoria y ape-
nas algo de su servicio, pues bien se en-
tiende que aquí no cabe una biografía ni 
tantito menos; no obstante, si los menciono 
es porque de ellos he aprendido a dejar 
atrás la necedad y a enfrentar con paciente 
ánimo las novedades de la edad… CON SUA-
VE GALANURA solía decir el P. Héctor que 
si bien sus conocimientos eran muchos, 
más grande aún era su ignorancia, de modo 
que siempre andaba consultando, deba-
tiendo, analizando, investigando y depu-
rando cuanta opinión y propuesta se le 
atravesaba, sobre todo en temas filosóficos 
y teológicos; hoy por hoy, su senilidad para 
nada ensombrece el gran mérito de su vida: 
la biblioteca del Seminario Conciliar de 
México que forjó por más de cincuenta años 
y que lleva su nombre con honor… CON 
JOVIAL ALEGRÍA el P. Darío suele jugarnos 
finas bromas o hacernos sutiles aclaracio-
nes que ordinariamente agradecemos co-
mo toreros que reconocen la gallardía del 
astado; desde esta página le reitero mi 
afecto y valga la siguiente recomendación: 
si te lo encuentras por esos rumbos de 
Dios, tendrás la oportunidad de hacer tan 
buena faena que ambos gozarán las mieles 
del indulto (bueno, eso es lo que de ordi-
nario me sucede)… EL SANTO PADRE ha 
dedicado sus catequesis recientes al tema 
de la vejez y me daré a la tarea de leerlas 
con la debida calma no sólo porque es la 
palabra del Papa, ni porque está retomando 
el salmo 71 y otros textos bíblicos que alu-
den a los ancianos, sino porque tiene la 
experiencia y la sabiduría de quien ha re-
corrido un camino que se ancla en este 

mundo y cuya meta es la eternidad de Dios 
acariciada desde aquí por la firmeza de la 
fe… QUE VIVAN LAS OPINIONES, sí, pero que 
se queden como opiniones sin pretender 
desplazar a la verdad, a la lógica, a la evi-
dencia, al sentido común; que vivan las 
opiniones porque finalmente manifiestan 
el punto de vista de cada persona, y ojalá 
que cada persona jamás se quedara en la 
vista de un punto pues finalmente eso es 
precisamente a lo que llega un necio: a no 
ver más allá de su propio punto, de sus 
propios datos, de su propio gusto… “¡QUÉ 
TIEMPOS VIVIMOS, querido Sancho, en que 
se juzgan de inteligentes a tales artefactos 
que caben en media mano pero que des-
plazan la mucha inteligencia que puede 
caber en cualquier cabeza puesta en su 
lugar!”; no, tales palabras no las pronunció 
Don Quijote pero quedan bien en sus labios: 
son palabras que estoy inventando sin otro 
ánimo que alentarte para que tengas bien 
puesta tu cabeza en su lugar y que no te 
desplace ningún aparatito… “CONSIDERE 
BIEN, señor Don Quijote, que los necios 
abundan porque teniendo dos ojos tal pa-
rece que prefieren ver con el aparatito que 
menciona usted”; no, tampoco eso lo dijo 
el fiel escudero de apellido Panza: son pa-
labras que invento yo para que no creas 
que te quedas ciego cuando se acaba la 
batería de tu teléfono celular… 

Abre la Santa
Biblia y devora

con calma
el salmo uno.

MIRAR ES AMAR, 
AMAR ES COMPARTIR
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@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

S e preguntó a varias personas: 
‘¿conoces las promesas del Sa-
grado Corazón?’

Algunas dijeron que sí, y 
aunque no todas recordaron cuántas ni 
cuáles son (bit.ly/2Ylp3R0), todas se sabían 
la última, pero la habían malinterpretado, 
creían que cumplirla les garantizaba que 
al morir, llegarían en vuelo directo, sin es-
calas, al Cielo. 

Por lo visto se ha distorsionado el ver-
dadero sentido de esta devoción. 

Para entender por qué, consideremos 
lo siguiente: Cuando en el lenguaje coti-
diano, se habla del corazón de algo, por 
ejemplo, el corazón de una ciudad o de 
una fruta, se hace referencia al centro, a lo 
que está más adentro.

En ese sentido, cuando Jesús se le apa-
reció a santa Margarita María Alacoque y le 
dejó ver Su Sagrado Corazón, quiso mos-
trarle Su sentir más profundo, más hondo. 
Quería invitarla, e invitarnos también a 
nosotros, a entrar, a profundizar, a penetrar 
en Él, para descubrir, beber, y dar a otros 
de beber, de la fuente inagotable de Su amor.

Lamentablemente, mucha gente que se 
considera devota del Sagrado Corazón, se 
conforma con contemplarlo desde afuera, 
en la superficie, y darle un culto que tam-
bién corre el riesgo de quedarse en la 
superficie.

Y es que no basta con que tengamos 

entronizada en casa una imagen del Sagrado 
Corazón, con rezarle jaculatorias e incluso 
con cumplir religiosamente lo de ir a Misa, 
confesarnos y comulgar nueve primeros 
viernes de mes sin interrupción, si todo esto 
no se acompaña de una transformación de 
nuestro propio corazón que sea resultado 
de habernos adentrado en el Corazón de 
Jesús y habernos llenado de Su amor.

Aunque en tiempos de san Pablo todavía 
no existía el culto al Sagrado Corazón, el 
Apóstol escribió inspiradas palabras que 
bien se pueden aplicar para explicar cuál 
es el verdadero sentido de esta devoción:

“Que Cristo habite por la fe en los cora-
zones de ustedes, para que, arraigados y 
cimentados en el amor, podáis comprender 
con todo el pueblo de Dios, cuál es la an-
chura y la longitud, la altura y la profundidad 
del amor de Cristo, y experimentar ese amor 
que sobrepasa todo conocimiento, para que 
así queden ustedes colmados con la ple-
nitud misma de Dios.” (Ef 3, 18-19).

Ser devotos del Sagrado Corazón no 
puede limitarse a venerar Su preciosa ima-
gen o conocer Sus 12 promesas y prestar 
atención sólo a la última porque creemos 
que es la que nos dará pase automático al 
Cielo. No se trata de buscar qué provecho 
sacamos e intentar entablar con el Señor 
una especie de ‘toma y daca’: ‘yo cumplo 
esto, Tú me cumples esto otro’.

Ser devotos Suyos necesariamente 

tiene que implicar abrirnos a Su amor para 
dejarnos amar, más bien dicho, dejarnos 
avasallar, asombrar, inundar por ese amor 
incondicional, incomprensible, inagotable, 
y derramarlo luego en los demás. Ser 
amados por Dios y amar a todos (ojo: ¡a 
todos sin excepción!), como somos ama-
dos por Dios.

Escribió san Francisco de Sales: “¡Su 
Corazón! Permanezcamos siempre en ese 
sagrado recinto. Dejemos que ese Corazón 
viva en nuestros corazones, que Su Sangre 
circule por las venas de nuestras almas. 
Que nuestro amor sea todo en Dios, y que 
Dios sea todo en nuestro amor.”

Viene a la mente el caso del padre Tito 
Brandsma, recientemente canonizado. El 
guardia nazi que lo custodiaba en prisión, 
dijo que estaba acostumbrado a que al abrir 
la puerta de las celdas para dejar comida a 
los presos, veía rostros llenos de ira, miedo 
o desánimo, pero al padre Tito lo veía siem-
pre feliz, y sonriente. La alegría, amabilidad 
y amor del padre para con todos, caló hondo. 
Muchos se convirtieron, incluido su guardia. 
Es que el padre vivía dentro del Sagrado 
Corazón, y desde ahí amaba a todos, tal 
como Jesús lo pidió (ver Jn 13, 34-35).

El Señor nos invita a contemplar Su Co-
razón en llamas para recordarnos que por 
nosotros arde de amor, y nos anima a entrar 
en Él, a tener Sus mismos sentimientos, a 
hacer nuestro lo Suyo: amar lo que ama, 
rechazar lo que rechaza, y pedirle tan solo 
esta gracia: “Sagrado Corazón de Jesús: haz 
mi corazón semejante al Tuyo.”

“El Señor nos invita 
a contemplar
Su Corazón”.

Devoción al Sagrado Corazón 
de Jesús, ¿qué sentido tiene?

VIDA Y FE/
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Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

LETRAS MINÚSCULAS

Existe el infierno? Así lo cree el 
cristianismo. Pero, ¿cómo conciliar 
este lugar de tortura, esta eterni-
dad de sufrimiento, con la exis-

tencia de un Dios apacible, bueno y 
misericordioso? ¿Pudo Dios haber creado 
un lugar de dolor infinito para castigo de 
sus hijos descarriados? La idea se nos antoja 
repugnante. Dios e infierno parecen ser 
términos que se rechazan entre sí. 

Los teólogos más abiertos (por llamarlos 
de algún modo) dicen que el infierno es un 
mito de otro tiempo que nada tiene que ver 
con nuestra actual concepción de Dios; los 
menos abiertos, pero acaso más fieles a las 
enseñanzas de la tradición, se lanzan a hacer 
negociaciones con el dogma, diciendo: 

-Bueno, es verdad que el infierno existe, 
pero acaso esté vacío. La Iglesia, que al ca-
nonizar reconoce la salvación de unos, nada 
se atreve a afirmar acerca de la condenación 
de otros: ni de Judas, el traidor, se ha atrevido 
a hacer la Santa Madre una condenación 
categórica. ¿Está Judas en el infierno? No 
lo sabemos... 

Nadie conoce la anchura y la profundidad 
del amor de Dios, pero, ¿habría que deducir 
por eso que el infierno está vacío?

Ya pasaron los tiempos en que los pre-
dicadores se regodeaban describiendo las 
penas de los condenados, cual si les diera 
mucho gusto que estuvieran allí y sufrieran 
tanto; ya no insisten en hacernos oler la 
pestilencia de las aguas sulfurosas ni en 
obligarnos a escuchar, aunque sólo sea 
imaginariamente, el torrente brutal de sus 
blasfemias. Pero eso no quita que alguna 
vez se deban abordar estos asuntos.  Pero, 
¿cómo?, ¿con qué palabras? 

En efecto, las palabras Dios e infierno 
parecen contradecirse, pero no por decir 
eso se resuelve el problema. ¿Qué ganamos 
con sólo enunciar la contradicción? Pero, 

pensemos: si el infierno no existe, entonces 
muchos crímenes horrendos quedarán sin 
castigar. Y si no hay castigo después de esta 
vida, ¿quién vengará a los mártires de la 
tierra? Este era el punto que más preocu-
paba a Max Horkheimer (1895-1973), un gran 
filósofo de nuestro tiempo, quien, aunque 
ateo, llegó a afirmar: “Hoy ya no podemos 
admitir que los seres vivientes que pululan 
en el universo tengan un alma inmortal y 
que, por lo mismo, después de su muerte, 
vayan a ser premiados y castigados por sus 
insignificantes acciones. Y sin embargo, pese 
a estas consideraciones, existe el profundo 
lamento de que no exista esa justicia de 
que hablan y siguen hablando la religión y 
la teología; en último análisis, esto es un 
motivo de tristeza. Todo hombre que lo sea 
verdaderamente no puede no sentir dolor 
al pensar que todos los horrores acaecidos 
en la tierra y que siguen acaeciendo aún 
hoy no hallen una compensación en eso 
que la religión llama eternidad”.

Horkheimer no creía en la inmortalidad 
del alma; le parecía absurdo que ese ani-
malito insignificante que es el hombre fuera 
a ser llamado a rendir cuentas tras su pe-
queña muerte. Y, sin embargo, que no fuera 
juzgado ni después ni nunca le parecía algo 
todavía mucho más absurdo. ¿Y las vícti-
mas? ¿Y los asesinos? ¿Quién castigaría 
entonces a Hitler y a los demás? ¿Los ab-
solvería, pues, el olvido? 

Para la teología católica, la existencia del 
infierno significa que Dios no es indiferente 
a lo bueno y a lo malo, que no le dan lo 
mismo las malas acciones que las buenas, 
pues si así fuera, ¿qué clase de Dios sería? 

Cuando un delincuente se atreve a agre-
dirnos nosotros esperamos, con razón, que 
la policía dé su merecido al malhechor; 
esperamos, para decirlo ya, que una ins-
tancia superior nos haga justicia. Pero si 

Meditación sobre el infierno esta instancia se limita a cruzarse de brazos 
(por complicidad o por simple y pura in-
competencia), ¿de qué respeto podría gozar 
entre los ciudadanos? Poco a poco la so-
ciedad, minada por la impunidad, se ven-
dría abajo. 

Ahora bien, ¿qué diríamos de un Dios 
que, como muchas de nuestras policías 
latinoamericanas, tampoco hiciera nada? 
¿No le faltaría algo a este Dios? Si al final 
de los tiempos abrazara a San Francisco de 
Asís con el mismo amor que al secuestrador 
más peligroso y que al narcotraficante más 
temido, ¿no diríamos que algo anda mal en 
la administración celestial de la justicia?

¿Y no es verdad, también, que cuando 
hemos sido ultrajados u ofendidos, con 
mucha frecuencia renunciamos a la ven-
ganza, diciendo: “Se lo dejo a Dios: que Él 
dé a cada uno según sus obras”? Pero si 
Dios no venga ni castiga nada porque es 
sumamente misericordioso, ¿qué puedo 
entonces hacer yo?, ¿procurarme la justicia 
con mi propia mano?

El dilema no es sencillo: si, por un lado, 
digo que el infierno existe, me arriesgo a 
poner en entredicho la infinita misericordia 
de Dios; pero si digo que un espejismo, caigo 
en el peligro opuesto, es decir, convierto a 
Dios –como dirían los españoles- en un 
pasota moral. 

Durante mucho tiempo –en mis años 
de estudiante de teología-, yo también 
llegué a pensar que acaso el infierno estaría 
vacío; disfrutaba hablando y oyendo hablar 
de la misericordia divina. Pero los años 
pasan y la vida le hace conocer a uno de 
cerca los meandros del corazón humano, 
sus abismos profundísimos. Y hoy, cuando 
he visto sufrir a muchos hombres y mu-
jeres violencias y maldades indecibles e 
inimaginables, ya no estoy para nada se-
guro de que la misericordia y el amor se 
rechacen mutuamente, ni que la ternura 
excluya la justicia. 

OPINIÓN /
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COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

El pan y la cruz de cada día…

A 
la primera parte del texto que 
escuchamos este domingo se le 
conoce como la profesión de fe 
de Pedro, la cual parte de la pre-

gunta que hace Jesús a sus discípulos, sobre 
lo que dice la gente acerca de Él: ¿Quién 
dice la gente que soy Yo?; oportunidad para 
que ese pequeño y cercano grupo que le 
seguía, reuniera y sistematizara las expre-
siones de aprobación o desaprobación que 
en el camino iban escuchando. Algunos 
dirían que Jesús era el Mesías esperado, 
mientras que otros opinaban que nada 
bueno podría venir de Nazareth; así, con lo 
que dice la gente, podrían sacar una con-
clusión para no perder la objetividad ni 
convertirse en necios, sino que podrían 
analizar muchos más datos que los de la 
propia opinión.

Sin embargo, Jesús nunca se detuvo por 
lo que dijera la gente, todo lo contrario; 
muchas veces, dándose cuenta incluso del 
escándalo que provocarían sus palabras o 
sus gestos, no se intimidó por la opinión 
de los demás, ni dejó de hacer lo que con-
sideró siempre justo. Es por eso, que va 
más allá: no qué dice la gente, sino ustedes, 

mis discípulos, mis amigos, ¿quién dicen 
ustedes que soy Yo? O todavía, ¿quién soy 
yo para ustedes?

Entonces, Pedro responde: Tú eres el 
Cristo, (v.20) el que esperábamos, el Mesías, 
el que habría de venir y cambiarían las cosas. 
Esta respuesta es un parteaguas en el se-
guimiento de Jesús, porque una vez que se 
aclaran las posiciones, todo lo demás es 
irrelevante, una vez que declaramos cuál es 
nuestro objetivo y prioridad, todo lo que no 
sea eso o contribuya a ello, es secundario.

Sólo así, una vez que aclaremos quién 
es Jesús para nosotros, podremos dar el 
siguiente paso: “negarse a uno mismo” (v. 
23) como si nuestros intereses fueran cosa 
secundaria y lo único que importara fuera 
Jesús, el Cristo, el Esperado y el Reino pre-
dicado por Él.

Y esto es algo que se tiene que conseguir 
cada día, se tiene que lograr cada que abri-
mos los ojos a la luz de una nueva mañana. 
Es por eso que, en el Padre nuestro, pedimos 
el pan de cada día, porque ello conlleva un 
esfuerzo cotidiano de salir a “ganarse el pan”, 
de buscar llevar el fruto del esfuerzo coti-
diano a las personas que amamos. Aunque 

en este punto agregamos un elemento más, 
así como pedimos el pan cotidiano, nos dice 
el Evangelio de hoy: “que tome cada día su 
cruz”; es decir, que el esfuerzo, la lucha, el 
levantarse, no se hace de una vez para siem-
pre, sino que cada día hay que llevarlo a 
cabo, cada día supone su propio trabajo y 
su propia inquietud.

Recién ordenado sacerdote, un lunes fui 
a descansar a casa de mis padres. Aprove-
chando la visita, acostumbraba ese día le-
vantarme tarde y estar con ellos no de 
manera tan formal, sino más como día de 
descanso. Uno de esos lunes, con mucha 
delicadeza y sin querer ofenderme, mi ma-
dre me preguntó: ‘Oye, Óscar, ¿hoy no ce-
lebras Misa?’ Aunque tenía un cúmulo de 
razones que darle, como que trabajo mucho 
o que el fin de semana tuve ya bastantes 
Misas que celebrar o que también tengo 
derecho a descansar, quise pensar qué había 
de profundo en esa duda y me encontré 
con algo muy parecido a este Evangelio: la 
cruz, el pan, la comida, el esfuerzo para el 
cristiano y para todo ser humano, debe de 
ser un trabajo cotidiano. Es cierto, es im-
portante saber descansar, Dios mismo lo 
hizo contemplando su creación, pero el 
concepto del empeño de cada día es un 
principio que nos ayudará el camino del 
discípulo, porque la fe es también algo que 
se tiene que vivir y que pedir día con día. 
“Danos Señor el pan y la cruz de cada día...”

COMENTARIO

Por P. ÓSCAR ARIAS BRAVO

@desdelafemx

¿Quién dice la gente que soy Yo”

*Por cuestión 
de espacio  
SÓLO SE PRESENTA UN 
FRAGMENTO DEL SANTO 
EVANGELIO DE HOY, 
JN 8, 1-11. Consúltalo 
completo aquí.

Un día en que Jesús, acompaña-
do de sus discípulos, había ido 
a un lugar solitario para orar, les 
preguntó:
“¿Quién dice la gente que soy Yo?”. 

Ellos contestaron: “Unos dicen que eres Juan el 
Bautista; otros, que Elías, y otros, que alguno de 
los antiguos profetas que ha resucitado”.

Él les dijo: “Y ustedes, ¿quién dicen que soy Yo?”. 
Respondió Pedro: “El Mesías de Dios”. Él les orde-
nó severamente que no lo dijeran a nadie.
Después les dijo: “Es necesario que el Hijo del 
hombre sufra mucho, que sea rechazado por los 
ancianos, los sumos sacerdotes y los escribas, 
que sea entregado a la muerte y que resucite al 
tercer día”. (Lc 9,18-24)
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SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 
App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 
final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 
de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
19 DE JUNIO DE 2022

12º DOMINGO DE
TIEMPO ORDINARIO

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA

D entro del desarrollo del tiem-
po ordinario, casi todos los 
años coincide en esta época 
la lectura del relato de la 

pregunta de Jesús a sus discípulos, a pro-
pósito de quién pensaban ellos que era el 
Hijo del hombre. Esta pregunta marca el 
término de una primera etapa y el inicio 
de una segunda, precisamente a sabiendas 
de que el círculo de amigos más cercano 
a Jesús ya sabía que Él era el Mesías de 
Dios. Acto seguido, a esta confesión  de 
parte de Pedro sobre la identidad del maes-
tro, viene la prohibición de divulgarlo y el 
primer anuncio de Su Pasión. 

La identidad de Jesús tiene que ver con 
su misión. Ya desde el Antiguo Testamento 
se esperaba la llegada del Mesías como una 
promesa de Dios. ¿En qué consistiría dicho 
mesías? eran abundantes las teorías. Por 
ejemplo, en el libro del profeta Zacarías (Za 
4,12-14) se hablaba de un mesías de David 
y un mesías de Aarón. Al parecer, el mesías 
de David sería un mesías político y guerrero 
que prepararía las cosas para el 

advenimiento del mesías sacerdotal pro-
cedente de la estirpe de Aarón. Pues bien, 
Jesús vinculó completamente su misión 
mesiánica con Su Pasión, Muerte en cruz 
y Resurrección. Resulta casi una consecuen-
cia lógica que indicara de inmediato a sus 
discípulos que el criterio de seguimiento 
de este Mesías sería precisamente una vida 
apegada a la cruz. El sentido de la cruz en 
el primer anuncio es un poco diverso por-
que Jesús habla de su propia muerte en 
sentido estricto, en cambio habla de que el 
discípulo debe tomar la cruz de cada día… 
por tanto la designación de la palabra no 
es literal o material, sino simbólica. 

Si miramos el contexto podríamos pen-
sar en la cotidiana disposición al sacrificio, 
a la negación de sí mismo. Estaríamos 
hablando de la oblación de sí mismo antes 
que la imposición violenta de sí mismo, a 
los otros, con el pretexto de salvarlos. Y 
ello como algo que acompaña la vida día 
con día. Pero la afirmación más contun-
dente la dice el mismo Señor: “quien pierda 
su vida por mí, la salvará”.

Jesús vinculó Su misión mesiánica con 
su Pasión, Muerte y Resurrección.

¿Por qué Jesús nos habla de cargar 
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D urante las celebraciones 
de Pentecostés, el pasado 
5 de junio, más de 40 per-
sonas -entre ellas niños- 

fueron asesinadas en un ataque a la iglesia 
de San Francisco Xavier en el Estado de 
Ondo, al suroeste de Nigeria, un área que 
hasta ahora no había sido afectada por la 
misma violencia que aflige a otras 
regiones. 

“Es muy triste decir que, mientras se 
realizaba la Santa Misa, hombres de origen 
desconocido, armados con armas de fuego, 
atacaron la iglesia”, dijo en una nota enviada 
a Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN) el 
padre Augustine Ikwu, director de comu-
nicaciones de la diócesis por Ondo.

“El hecho devastó a la comunidad. To-
dos los sacerdotes de la parroquia están 
a salvo y nadie ha sido secuestrado”, dijo 
el padre Ikwu, demostrando la falta de 
fundamento de algunos rumores que cir-
culan en las redes sociales. 

“El obispo -agregó- nos llama a man-
tener la calma, respetar la ley y orar por 
la paz y la normalidad para volver a nuestra 
comunidad, al estado y al país”.

ACN condena esta nueva manifestación 
de violencia, otro acto terrorista más contra 
los cristianos en territorio nigeriano. La 
delincuencia y los secuestros, si bien afec-
tan a todos los grupos étnicos y religiosos 
de la nación, en las últimas décadas han 
afectado principalmente a la comunidad 
cristiana, que ha sido golpeada por graves 
y reiterados ataques.

Días antes del ataque, ACN organizó una 
conferencia de prensa a la que asistió Mons. 
Matthew Man-Oso Ndagoso, arzobispo de 
Kaduna, para denunciar la inseguridad y 
la violencia en Nigeria. El arzobispo dijo 
claramente: “El gobierno nos ha decepcio-
nado completamente; es la falta de buen 

Un grupo terrorista irrumpió en una iglesia católica y asesinó a 
decenas de feligreses, algunos de ellos eran niños. 

Masacre en Nigeria: el
Obispo nos pide calma

La nueva masacre conmocionó a los católicos de Nigeria.

gobierno lo que está provocando esto. 
Bandoleros, Boko Haram, secuestros, todos 
estos son síntomas de la injusticia, de la 
corrupción que existe en el sistema. A me-
nos que lleguemos a la raíz del problema, 
pelearemos una batalla perdida”.

Aunque el problema es principalmente 
interno, según el arzobispo, Occidente tam-
bién tiene sus propias responsabilidades. 
“Se necesitan dos para bailar un tango. 
Nuestros líderes preparan nuestro dinero 

y lo llevan a Occidente, a Suiza, París, Lon-
dres, Frankfurt. Si Occidente no aceptaba 
su dinero, lo dejarían en casa. Los gobiernos 
occidentales colaboran con nuestros líde-
res”, lamentó el Obispo.

Por Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN)

@ACNMex 

IGLESIA EN EL MUNDO/

Escanea
EL CÓDIGO QR PARA LEER 
MÁS HISTORIAS DE LA 
IGLESIA NECESITADA
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MIRAR ES AMAR, 
AMAR ES COMPARTIR

VOZ DEL PAPA /

N uestra sociedad cultiva el 
mito de la eterna juventud 
como una obsesión deses-
perada, aseguró el Papa 

Francisco en su catequesis sobre la vejez.
La vejez es despreciada de muchas ma-

neras porque va en contra de este mito. 
“Una cosa es el bienestar, otra cosa es 

la alimentación del mito. No se puede ne-
gar, sin embargo, que la confusión entre 
los dos aspectos nos está creando una 
cierta confusión mental”, dijo. 

No hay que confundir el bienestar con 
la alimentación del mito de la eterna ju-
ventud. “Se hace mucho para tener de 
nuevo siempre esta juventud: muchos 
maquillajes, muchas operaciones quirúr-
gicas para parecer más jóvenes”.

El Santo Padre lamentó la ob-
sesión social por permanecer 
joven y explicó cómo afecta 
nuestro espíritu.

Papa Francisco: ¡No te 
avergüencen las arrugas!

Por Redacción DLF  

@desdelafemx  

Ante esta realidad, el Papa Francisco 
invitó a los adultos mayores a no esconder 
sus arrugas. “Las arrugas son un símbolo 
de la experiencia, un símbolo de la vida, 
un símbolo de la madurez, un símbolo de 
haber hecho un camino”.

Los adultos mayores sí pueden ser ‘jó-
venes de corazón. Se puede intentar solo 
ser ‘joven de cara’ pero “lo que interesa es 
toda la personalidad, lo que interesa es el 
corazón, y el corazón permanece con esa 
juventud del vino bueno, que cuanto más 
envejece mejor es”. 

La vejez tiene una belleza única: cami-
namos hacia el Eterno, aseguró el Papa 
Francisco a los fieles presentes en la Au-
diencia General. 

“Nadie puede volver a entrar en el vien-
tre de la madre, ni siquiera en su sustituto 
tecnológico y consumista. Esto no da sa-
biduría, esto no da camino cumplido, esto 
es artificial. Sería triste, incluso si fuera 
posible. El viejo camina hacia adelante, el 
viejo camina hacia el destino, hacia el cielo 
de Dios, el viejo camina con su sabiduría 
vivida durante la vida”. 

De los adultos mayores también pode-
mos aprender de su ternura, la cual es un 
camino hacia Dios.

El Papa saluda a un grupo de mujeres en la Audiencia.

EL ESPÍRITU SANTO puede transfor-
mar las heridas que te queman por 
dentro, afirmó el Papa Francisco en 
la Santa Misa por la celebración de 
Pentecostés.

En su homilía en la Basílica de 
San Pedro, el Papa recordó que el 
Espíritu Santo es el Consolador, que 
es Espíritu de sanación y resurrec-
ción, por lo que puede sanar cual-
quier herida o preocupación.

No lo hace ‘borrándolas’, “Él nos 
enseña a no suprimir los recuerdos 
de las personas y de las situaciones 
que nos han hecho mal, sino a de-
jarlos habitar por su presencia. Así 
hizo con los Apóstoles y con sus 
fallas”, dijo el Santo Padre.

Por ejemplo, Pedro lo había ne-
gado, Pablo había perseguido a los 
cristianos. Por sí mismos no podían 
encontrar una salida, pero con el 
Espíritu Santo, sí.

El Espíritu Santo sana las heridas, 
los recuerdos “dándole importancia 
a lo que cuenta, es decir, el recuerdo 
del amor de Dios y su mirada sobre 
nosotros. De este modo pone orden 
en la vida; nos enseña a acogernos, 
nos enseña a perdonar, a perdonar-
nos a nosotros mismos”.

“No es fácil perdonarse a sí mis-
mo, el Espíritu nos enseña este ca-
mino, nos enseña a reconciliarnos 
con el pasado. A volver a empezar”.

“El Espíritu
Santo cura
tus heridas”
Por Redacción DLF

@desdelafemx  
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¡ IMPORTANTE!

Queridos hermanos, quienes colaboramos 
en Desde la fe nos dirigimos a ustedes 
para apelar a su generosidad en estos 
momentos difíciles que estamos viviendo. 
¿Por qué lo hacemos? Por lo siguiente:

LA PANDEMIA 
HA IMPEDIDO 

que podamos 
vender como antes 

nuestra revista 
en las iglesias.

ESTO HA 
PROVOCADO 

que los recursos de 
la revista disminuyan, 
complicando nuestro 

trabajo.

DESDE LA FE 
TIENE 25 AÑOS 
de historia, y es una 

de las revistas 
católicas más 
importantes 
de México.

2

3

1

A PESAR DE ELLO, 
SEGUIMOS:

• REALIZANDO 
transmisiones de la 
Santa Misa.

• FORTALECIENDO 
tu fe con diversos 
eventos.

• CUBRIENDO 
eventos 
arquidiocesanos. 

• OFRECIÉNDOTE 
artículos de 
formación. 

• INFORMÁNDOTE 
del acontecer diario.

• LLEVANDO el 
Evangelio a las redes 
sociales.

• PORQUE ese es 
nuestro compromiso 
con Dios y contigo.

SI EN TU CORAZÓN ESTÁ AYUDARNOS, 
PUEDES ENVIAR UN MENSAJE DE TEXTO AL   
¡Dios bendiga tu generosidad! 55-4350-8664
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El Papa Francisco envió un tele-
grama expresando su dolor por el
horrible ataque que tuvo lugar en
una iglesia católica en Owo, esta-
do de Ondo, Nigeria.
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La historia de sor Alicia Torres

La eucaristía es mi fuerza
BERNADETTE REIS

Todo empezó cuando Alicia Torres es-
taba matriculada en cursos de licencia-
tura de la Loyola University. Teología y
Bioética estaban en su menú académi-
co. Pero durante este periodo Alicia
empezó también a pasar bastante tiem-
po en adoración eucarística. Un tiempo
que después se reveló precioso y que la
condujo a crear una “verdadera relación
con Él”. No solo la Eucaristía se volvió
a sus ojos más “v e rd a d e r a ” sino sobre
todo que su fe, hasta entonces muy in-
telectual, se transformó en “una fe del
corazón: ¡este es Jesús!”. Fue solo el
inicio: cuanto más “re a l e s ” se volvían su
vida y su participación en la misa, más
sentía crecer en ella una progresiva e
irrenunciable “invitación a ser totalmen-
te del Señor, haciéndose monja”.
Se unió así a una nueva fundación, las
franciscanas de la Eucaristía de Chica-

go. Alicia todavía hoy se pregunta có-
mo el Señor la quiso conducir a esta es-
pecial forma de vida religiosa entre Je-
sús sacramentado y la realidad ardiente

de la pobreza, porque an-
tes nunca había tenido
ningún contacto con la
realidad del servicio a los
pobres. Pensó que en el
fondo esta nueva misión
fuera un desarrollo del
empeño en los movimien-
tos por la vida, en los que
se había comprometido
desde la época del institu-
to. Sea como fuere, hoy
mirando hacia atrás a sus
13 años de compromiso y
vida en esta congregación
religiosa, no puede dejar
de observar con asombro
que “¡los planes del Señor
para mi vida son perfec-
tos!”.
Sor Alicia, mirando a su
vocación, nos explica cuál
es la conexión entre el ca-

risma de san Francisco de Asís y la Eu-
caristía: “Muchos no conocen la pro-
funda gracia eucarística que caracteriza-
ba la personalidad espiritual de san
Francisco. Después del Concilio Latera-
nense IV escribió una carta a cada sa-
cerdote del mundo para enfatizar la
práctica del respeto y de la reverencia a
la Eucaristía, que se había aconsejado
por los padres conciliares”. Para sor
Alicia y sus hermanas la misión con los
pobres a través de la enseñanza y la
evangelización se sostiene a través de
una especial “relación con Jesucristo en
la Eucaristía”. “Hay una increíble y po-
derosa relación entre el Señor y su pre-
sencia en la Eucaristía, y entre esta y su
pueblo, sobre todo con los pequeños,
los pobres y los que sufren”.
Sor Alicia vive y trabaja como profesora
de religión en un pobre suburbio de
Chicago. “La Eucaristía está en el cora-
zón de mi clase, es el corazón de la ex-
periencia religiosa de mis niños”. Una
experiencia que testimonia que invitar a
los niños al encuentro con el Señor les
conduce después necesariamente a creer
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y apreciar la presencia de Jesús en el
sacramento. “Dos meses después de la
lección sobre la Eucaristía, pedí a uno
de mis niños, que tiene alguna dificul-
tad de expresión, hacer un dibujo sobre
Jesús. Él dibujó un círculo con una
cruz en el centro. Le pregunté qué ha-
bía dibujado y él me respondió con na-
turalizad y complacencia ‘¡D ios!’”.
La misión eucarística de sor Alicia aho-
ra se está desarrollando a escala nacio-
nal a través de una iniciativa de los
obispos estadounidenses que involucra
a sacerdotes predicadores de la Eucaris-
tía, con motivo del National Eucharistic
Revival que iniciará el próximo 19 de ju-
nio, fiesta del Corpus Domini, para
concluirse con el congreso eucarístico
nacional del próximo año. La religiosa
ha empezó a trabajar en el comité eje-
cutivo de este proyecto ya desde el ve-
rano pasado “junto a muchos otros ma-
ravillosos líderes del catolicismo laico”,
asignándole el papel específico de la
formación de los sacerdotes llamados a
convertirse en “predicadores eucarísti-
cos nacionales”. Ha sido increíble –
continúa sor Alicia – ver cómo los sa-
cerdotes se hayan adherido con entu-
siasmo a esta nueva misión; y cómo es-
ta haya contribuido a renovar su voca-
ción sacerdotal, que goza de la especi-
ficidad de llevar al pueblo a la Eucaris-
tía, y la Eucaristía al pueblo. Pero ha
sido muy útil también para mí como
edificación de mi ser religiosa, hacién-
dome comprender mejor mi papel espe-
cífico en la Iglesia, a través de algo tan
esencial como la Eucaristía”. Sor Alicia
describe la propia vocación íntimamen-
te conectada al Bautismo y a la Euca-
ristía, y a la relación inseparable entre
los dos sacramentos. “No puedo imagi-
nar una vida diferente del acompaña-
miento de hombres y mujeres en las cir-
cunstancias más difíciles de su existen-
cia, suscitando en ellos un suspiro de
esperanza también en las situaciones
más adversas. También en este lugar
donde ahora vivo, donde los disparos
de armas están a la orden del día. Pero
nunca tengo miedo, porque sé que he
sido llamada aquí por el Señor y que
Jesús está íntimamente unido a mí, y es
mi fuerza”.

# s i s t e rs p ro j e c t

El Choco necesita «condiciones de vi-
da más dignas» y confía en el apoyo
del Papa «para que se logren dos ob-
jetivos fundamentales»: un acuerdo
«humanitario y la solución negociada
al conflicto armado, pues, de lo con-
trario, el sufrimiento se incrementará y
cobrará muchas vidas más».

Es el grito de ayuda lanzado a
Francisco por los prelados del departa-
mento del Chocó, en Colombia, con
ocasión de la audiencia la mañana del

pasado 4 de junio, a los miembros de
la Casa Hogar Deutschland.

En una carta – leída al Pontífice
por monseñor Juan Carlos Barreto Ba-
rreto, pastor de Quibdó, y firmada
también por los obispos Mario de Je-
sús Álvarez Gómez, de Istmina-Tadó,
y Hugo Alberto Torres Marín, de
Apartadó — se denuncia la «dramática
crisis humanitaria y de derechos hu-
manos» experimentada por la pobla-
ción.

Las raíces de esta crisis, que obliga
al 64% de sus habitantes a la pobreza,
se hunden «en el abandono del Esta-
do, el perverso accionar de los grupos
armados, la débil implementación del
Acuerdo de Paz y los intereses de di-
versos grupos económicos». El Pacífi-

co colombiano, como otras regiones
del país, registra «un escenario de
guerra e ilegalidad que destruye la vi-
da de personas y comunidades», su-
brayan los prelados.

Las misiones humanitarias realiza-
das por la Iglesia, la sociedad civil y
algunos representantes de la comuni-
dad internacional «visibilizaron la cri-
sis humanitaria, económica, social y
ambiental que se expresa en afectacio-
nes concretas como el desplazamiento

forzado, el confinamiento, las muertes
y mutilaciones por las minas antiper-
sonal, la amenaza a líderes y comuni-
dades, el reclutamiento de menores,
los homicidios, las extorsiones y otros
crímenes».

La violencia en Quibdó, en particu-
lar, ha causado el asesinato de más de
mil jóvenes en los últimos diez años, y
esto «indica que en esta ciudad el pro-
medio de homicidios esté cerca de
cuatro veces por encima del promedio
nacional».

De la misma manera, «el alto nú-
mero de suicidios entre los jóvenes,
principalmente de las comunidades in-
dígenas, refleja el grado de desespe-
ranza y temor que se vive en la re-
gión».

La realidad de la Casa Hogar Deutschland en Colombia

Condiciones de vida más dignas
en el Chocó
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Atentados contra los cristianos en Nigeria

Un largo rastro de sangre
Un rastro de sangre del que no se ve el final.
El ataque a la iglesia de San Francisco Javier
en Owo es sólo el último atentado contra los
cristianos nigerianos, asesinados, apedrea-
dos, torturados y secuestrados por grupos
armados de diversa procedencia, unidos por
una violencia sin límites que, según el últi-
mo informe de Puertas Abiertas, hace que
Nigeria —donde los cristianos son el 46,3%
de los más de 200 millones de habitantes, se-
gún datos recientes de Ayuda a la Iglesia
Necesitada— tenga un triste récord: es el
país donde más cristianos mueren en el
mundo. En 2021 fueron asesinados más de
4.600, el 78% de los asesinados en todo el
mundo.
En general, en los primeros meses de 2022,
de enero a marzo, hubo casi tres mil víctimas
civiles en el país africano, según la informa-
ción difundida por el Nigeria Security Trac-
ker, en una triste lista que no diferencia por
religión o etnia.
En el estado nororiental de Borno, no hace
ni un mes, milicianos de Iswap, el autodeno-
minado Estado Islámico en la Provincia de
África Occidental, mataron a una veintena
de cristianos en venganza —lo hicieron saber
en un vídeo— por el asesinato del líder del
grupo, Abu Ibrahim al Hashimi al Qurays-
hi, en Siria a principios de este año. En So-
koto, en el estado norteño del mismo nom-
bre, la estudiante cristiana Deborah Samuel
fue asesinada el 12 de mayo a manos de una
turba enfurecida que la acusó de blasfemia:

apedreada y quemada por sus
propios compañeros de univer-
sidad por un mensaje escrito en
WhatsApp considerado ofensi-
vo para el profeta Mahoma.
El verano pasado, un grupo de
cristianos —entre ellos muchos
niños— fue masacrado con cu-
chillos y armas de fuego en la
aldea de Yelwa Zangam, cerca
de Jos, en el centro-norte de
Nigeria.
Las fiestas navideñas se han visto ensan-
grentadas en varias ocasiones por las atroci-
dades de los extremistas. Ocurrió en 2020,
en la víspera de Navidad, cuando los yiha-
distas de Boko Haram atacaron la aldea de
Pemi, en el estado de Borno, matando al me-
nos a 11 personas, quemando una iglesia, sa-
queando los almacenes de alimentos y medi-
cinas y luego incendiando un hospital.
El año anterior, Iswap, de nuevo en represa-
lia por el asesinato de líderes en Oriente
Medio, había publicado un vídeo de 11 cris-
tianos ejecutados en el norte del país.
En 2018, fue la Iglesia nigeriana, con monse-
ñor Ignatius Ayau Kaigama, entonces arzo-
bispo de Jos, ahora en Abuja, quien consi-
deró que había habido “colaboración entre
Boko Haram y grupos de pastores nómadas
Fu l a n i ” en la masacre de abril en el estado de
Benue, cuando murieron dos sacerdotes y al
menos 16 fieles.
Ese mismo año, en febrero, 110 niñas desa-

parecieron después de que los extremistas
de Boko Haram atacaran una escuela en
Dapchi, estado de Yobe (Nigeria). El guión
fue el mismo que en abril de 2014, cuando
los yihadistas atacaron una escuela secunda-
ria de niñas en Chibok, en el estado de Bor-
no, secuestrando a 276 estudiantes. Algunas
fueron liberadas, pero muchas de esas niñas
nunca han sido encontradas.
Otra masacre durante la celebración de una
misa dominical tuvo lugar en agosto de
2017, en una iglesia católica del estado de
Anambra, en el sur. El ataque durante un ve-
latorio en Mubi, en el este del estado de
Adamawa, en el que murieron 17 personas,
se remonta a 2012.
También golpea a la Iglesia nigeriana la tris-
te lacra del secuestro de religiosos y religio-
sas. En las últimas semanas, el padre Joseph
Aketeh Bako, párroco de la iglesia católica
de San Juan de Kudenda, en el estado de
Kaduna, murió en manos de sus secuestra-
dores, tras ser secuestrado por hombres ar-
mados el 8 de marzo. En los últimos días, el
padre Stephen Ojapa y el padre Oliver
Okpara fueron secuestrados, llevados a la
fuerza junto con otras dos personas en el es-
tado norteño de Katsina.

A principios de mayo, el padre Alphon-
sus Uboh, párroco de la iglesia San Pío X,
fue secuestrado en el estado de Akwa Ibom,
en el sur del país.

Otros sacerdotes habían sido secuestra-
dos en marzo: el padre Felix Zakari Fidson,
secuestrado el 24 de marzo en la diócesis de
Zaria, estado de Kaduna, fue liberado el 3 de
mayo, y el padre Leo Raphael Ozigi, párro-
co de la iglesia de Santa María, estado de
Níger, secuestrado el 27 de marzo, fue libe-
rado la noche del 8 de abril.
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«Profundamente afligido» por el «horri-
ble ataque» a la iglesia de San Francisco
Javier en Owo, en el suroeste de Nigeria.
Lo escribe el Papa Francisco en el telegra-
ma, firmado por el cardenal Secretario de
Estado, Pietro Parolin, enviado a monse-
ñor Jude Ayodeji Arogundade, obispo de
Ondo, a cuyo territorio pertenece Owo,
asegurando la propia «cercanía espiritual»
a los afectados por el «acto de violencia
incalificable» del pasado domingo, cuan-
do un comando atacó el edificio de culto
mientras estaba a punto de terminar la mi-
sa de Pentecostés.

Aún es difícil definir el balance de la
tragedia, pero las autoridades nigerianas
apuntan a al menos medio centenar de fa-
llecidos y decenas de heridos, entre ellos
algunos niños.
Encomendando «las almas de los muertos
a la misericordia amorosa de Dios omni-
potente» e implorando «la sanación y el
consuelo divino» para los heridos y para
las personas de luto, el Pontífice —se lee en
el texto— reza «por la conversión de aque-
llos que están cegados por el odio y la vio-
lencia», para que elijan, en cambio «la vía
de la paz y de la rectitud».

El Papa invoca además «bendiciones
divinas de consuelo y de fuerza» para toda
la comunidad que continúa «viviendo el
mensaje evangélico con fidelidad y valen-
tía».
“No es la primera vez que hombres arma-
dos atacan a personas inocentes, pero lo
ocurrido el día de Pentecostés es especial-
mente chocante”, declaró a los medios de
comunicación del Vaticano el cardenal Jo-
hn Olorunfemi Onaiyekan, arzobispo
emérito de Abuja. “Cuando se ataca una
iglesia en domingo, no se puede evitar que
la gente piense que son objetivos por ser
cristianos”, continuó el cardenal. “Esto no
contribuye en absoluto a los esfuerzos que
hacen cristianos y musulmanes -añadió-
para mantener buenas relaciones en Nige-
ria. Los cristianos, al igual que los musul-
manes, deben permanecer unidos y en-
frentarse a estos criminales”.
La asociación islámica Muslim Rights Con-

cern, que trabaja por la coexistencia pacífi-
ca entre las distintas confesiones en Nige-
ria, condenó enérgicamente la masacre del
domingo: en un comunicado, calificó el
ataque a la iglesia de San Francisco Javier
de acto “inhumano, atroz, horrible y ho-
r re n d o ”.
Mientras tanto, continúan las reconstruc-
ciones del siniestro en Owo, al tiempo que
los centros sanitarios locales han lanzado
llamamientos a la donación de sangre. No

se ha reivindicado la autoría, pero las au-
toridades siguen la pista tanto de la lucha
por el control de las tierras agrícolas como
del yihadismo activo en Nigeria con diver-
sas ramificaciones. Fuentes eclesiásticas lo-
cales, contactadas por la Agencia Fides,
precisan sin embargo que “no se sabe to-
davía si los que han cometido este acto de
barbarie se encuentran entre los pertene-
cientes a Boko Haram, a grupos de pasto-

res Fulani o a bandidos”. Sin embargo, la
misma fuente informa de que es seguro
que “antes de golpear a los fieles con ar-
mas de fuego dentro y fuera del edificio de
culto” hubo una explosión. El temor, ex-
plica Alessandro Monteduro, director de
Aiuto alla Chiesa che Soffre-Italia (Ayuda
a la Iglesia Necesitada), “es que podamos
estar ante una fusión entre los componen-
tes más extremistas de la comunidad Fula-
ni y las organizaciones terroristas que ope-

ran en el norte, sobre todo Boko Ha-
ram”.
La triste práctica del secuestro, que se ha
vuelto endémica en Nigeria, no parece de-
tenerse. La prensa africana ha difundido la
noticia del secuestro por parte de hombres
armados del padre Christopher Itopa
Onotu, en Obangede, en el estado de Ko-
gi, en el centro-sur del país, fronterizo con
el estado de Ondo.

El telegrama del Pontífice por la masacre de cristianos en Nigeria

Violencia incalificable, que la paz prevalezca
sobre el odio



L’OSSERVATORE ROMANOdomingo 19 de junio de 2022 página 5

«Profundamente afligido» por el «horri-
ble ataque» a la iglesia de San Francisco
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cern, que trabaja por la coexistencia pacífi-
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r re n d o ”.
Mientras tanto, continúan las reconstruc-
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se ha reivindicado la autoría, pero las au-
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res Fulani o a bandidos”. Sin embargo, la
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ran en el norte, sobre todo Boko Ha-
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armados del padre Christopher Itopa
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Profundidad, escucha y autenticidad
RO CÍO LANCHO GARCÍA

¡Sed auténticos! Claves del Papa Francisco pa-
ra la comunicación interpersonal, es el título
del libro del periodista Ary Waldir Ra-
mos, vaticanista de Aleteia y doctor en
Ciencias Sociales por la Pontificia Uni-
versidad Gregoriana.
¿Qué tiene de especial el mensaje de
Jorge Mario Bergoglio? ¿Cómo comu-
nica con humildad un men-
saje profundo? ¿Cómo po-
demos ser influyentes en un
mundo que cambia rápida-
mente sin caer en el egocen-
trismo, en lo autorreferen-
cial o en creernos mejor que
los demás? ¿Cómo puedo
yo mismo ser un comunica-
dor que inspire a otros a
construir un mundo mejor?
¿Cuál es el secreto del Papa
Francisco para que millones
de personas, incluso aque-
llos desinteresados por la
religión se apasionen y co-
menten su mensaje añejo de
dos mil años de historia?
Este libro intenta dar res-
puesta a preguntas como es-
tas “a partir de la coheren-
cia, autenticidad y profun-
didad que subyacen en el
discurso y el ejemplo como
comunicador del Papa Fran-
cisco”.
Este libro –tal y como se in-
dica en sus páginas inicia-
les– no es una biografía más
de Jorge Mario Bergoglio,
ni pretende ser un análisis
de su pontificado. Este volumen busca
“ofrecer una clave para comprender la
comunicación innovadora y valiente del
Pa p a ”.

El autor de este libro “ha explorado
los temas de la gestualidad y de la au-
tenticidad”: Seàn-Patrick Lovett, profe-
sor de Comunicación Social de la Pon-
tificia Universidad Gregoriana, en la
presentación que ha escrito del libro,
asegura que este libro aporta un con-
texto para interpretar los gestos y los si-

lencios del Papa, incluidos los que no
son inmediatamente interpretables.
Por su parte, el cardenal Mario Grech,
secretario general del Sínodo, escribe
también en las primeras páginas del vo-
lumen que “una buena comunicación
solo puede provenir de la escucha; y un
buen comunicador solo puede ser un
‘exp erto’ en el arte de escuchar”. Escu-
char es –indica el purpurado– un arte,

es un Effatá (ábrete) y para un cristiano,
escuchar es mirar la cruz. Asimismo,
explica que en muchos ámbitos de la
vida social y eclesial hemos perdido la
capacidad de un diálogo sano y libera-
dor y que tenemos miedo a abrirnos al
diálogo. Por eso, como recordó Francis-
co “el renacimiento del diálogo a me-
nudo no viene de las palabras, sino del
silencio, de no impacientarse, de volver
a empezar pacientemente a escuchar al
otro, a sus luchas, a lo que lleva dentro.

La curación del corazón comienza con
la escucha”.
También el padre Federico Lombardi,
director emérito de la oficina de prensa
de la Santa Sede y presidente de la
Fundación vaticana Joseph Ratzinger -
Benedicto XVI aporta unas palabras pa-
ra introducir el libro del periodista Ary.
De este modo, asegura que mucha gen-
te ha hablado y escrito sobre la comu-

nicación del Papa Francis-
co ya que “desde el pri-
mer momento de su pon-
tificado todos entendieron
que era un comunicador
original y extraordinario,
no por cálculo, sino por
carisma”. Pero el libro de
Ary Waldir Ramos –a s e v e-
ra padre Lombardi– se las
arregla para no ser repeti-
tivo. Además, “tiene el
mérito de haber entrado,
con su reflexión, en el es-
píritu que anima la comu-
nicación del Papa Francis-
co, su relación con los de-
más”.

La comunicación no es
solo una transmisión de
contenido, sino mucho
más, la expresión de una
forma de ser para los de-
más, para el Otro.
Este libro está dividido en
tres partes: Profundidad,
Escucha y Autenticidad.
En la primera parte se ex-
plora la profundidad de la
comunicación del Papa,
que se basa en algunas

orientaciones filosóficas, en la espiritua-
lidad de los jesuitas y en varios signos
biográficos.

En la segunda parte se observa el
apostolado de la escucha que profesa el
Pontífice. Y finalmente, en la tercera, se
verifica la sencillez de la comunicación
del Papa: “una visión popular, no po-
pulista, consciente, pero que se deja
sorprender por el contexto y los demás
y aplicada, pues tiene raíces en la lla-
mada de Jesús de Nazaret”.
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El Pontífice a una delegación panortodoxa de Iglesias autocéfalas orientales

La unidad es don, armonía, camino y misión
La unidad entre todos los cristianos no es solamente
«el resultado de nuestro empeño, de nuestros esfuer-
zos y de nuestros acuerdos», sino que es sobre todo
don, armonía, caminar juntos y misión. Lo subrayó
Francisco en el discurso dirigido a los jóvenes sacer-
dotes y monjes de Iglesias ortodoxas orientales reci-
bidos en audiencia la mañana del viernes 3 de ju-
nio, en la Biblioteca privada del Palacio apostólico
vaticano. Se trata de los participantes en la visita
de estudio – que tuvo lugar del 31 de mayo al lunes
6 – con el objetivo de profundizar su conocimiento
de la Iglesia católica. Procedentes de Egipto, Arme-
nia, Líbano, Siria, India, Etiopía y Eritrea, fueron
dieciocho los que llegaron a Roma por invitación
del Dicasterio para la promoción de la unidad de
los cristianos.

¡Queridos hermanos!
«La gracia del Señor Jesucristo, e a mor
de Dios y la comunión del Espíritu Santo
sean con todos vosotros» (2 Cor 13,13).
Con este saludo de San Pablo deseo daros
mi calurosa bienvenida y manifestaros la
alegría por vuestra visita. Las palabras del
apóstol abren a menudo, en el rito roma-
no, la celebración eucarística que, espero,
podamos celebrar juntos en el día que el
Señor quiera.
Es bonito que vuestra visita tenga lugar en
la vigilia de la Solemnidad de Pentecostés
que, según el calendario latino, se celebra
este próximo domingo. Quisiera ofreceros
cuatro breves reflexiones que tal festividad
me inspira a propósito de la plena unidad
que anhelamos.
El primer pensamiento es que la unidad es
un don, un fuego que viene de lo Alto.
Ciertamente, sin cansarnos debemos rezar,
trabajar, dialogar, prepararnos para que
esta gracia extraordinaria pueda ser acogi-
da. Sin embargo, el logro de la unidad no
es principalmente un fruto de la tierra, si-
no del Cielo; no es sobre todo el resultado
de nuestro empeño, de nuestros esfuerzos
y de nuestros acuerdos, sino de la acción
del Espíritu Santo, a quien debemos abrir
los corazones con confianza para que nos
conduzca por los caminos de la plena co-
munión. La unidad es una gracia, un
don.
Una segunda enseñanza de Pentecostés es
que la unidad es armonía. Vuestra delega-

ción, compuesta por Iglesias de tradicio-
nes diferentes en comunión de fe y de sa-
cramentos, ilustra bien esta realidad. La
unidad no es uniformidad y no es tampo-
co el fruto de acuerdos o de frágiles equi-
librios diplomáticos. La unidad es armo-
nía en la diversidad de los carismas susci-
tados por el Espíritu. Porque el Espíritu
Santo ama suscitar tanto la multiplicidad
como la unidad, como en Pentecostés,
donde las diferentes lenguas no fueron re-
ducidas a una sola, sino que fueron asimi-
ladas en su pluralidad. La armonía es el
camino del Espíritu, porque Él mismo, co-
mo dice San Basilio el Grande, es armo-
nía.
Una tercera enseñanza del día de Pente-
costés es que la unidad es un camino. No
es un proyecto para escribir, un plan estu-
diado en la mesa; no se hace en el inmo-
vilismo, sino en el movimiento, en el nue-
vo dinamismo que el Espíritu, a partir de
Pentecostés, imprime a los discípulos. Se
hace caminando: crece en el compartir, pa-
so a paso, en la común disponibilidad a
acoger las alegrías y las fatigas del viaje,
en las sorpresas que nacen a lo largo del
recorrido. Como escribe San Pablo a los
Gálatas, tenemos la obligación de caminar
según el Espíritu (cfr Gal 5,16.25). O, co-
mo dice San Irineo, que recientemente
proclamé Doctor de la Unidad, la Iglesia
es ton adelphon synodia, expresión que
puede ser traducida como “una caravana
de hermanos”. Así es, en esta caravana cre-

ce y madura la unidad que –
según el estilo de Dios – no
llega como un milagro impro-
visado y sorprendente, sino
en el compartir paciente y
perseverante de un camino
hecho juntos.
Un último aspecto. La uni-
dad no es simplemente fin en
sí misma, sino que está unida
a la fecundidad del anuncio:
la unidad es para la misión.
Como rezó Jesús: «Para que
todos sean uno… para que el
mundo crea» (Jn 17,21). En
Pentecostés la Iglesia nace mi-
sionera. Y hoy todavía el

mundo espera, también inconscientemen-
te, conocer el Evangelio de caridad, liber-
tad y paz que nosotros estamos llamados a
testimoniar los unos junto a los otros, no
los unos contra los otros o los unos lejos
de los otros.

Al respecto, estoy agradecido por el
testimonio común ofrecido por vuestras
Iglesias, pienso de forma especial en los
que – y son muchos – han sellado con la
sangre la fe en Cristo. Gracias por todas
las semillas de amor y de esperanza espar-
cidas, en nombre del Crucificado Resuci-
tado, en varias regiones aún marcadas, la-
mentablemente, por la violencia y conflic-
tos demasiado a menudo olvidados.
Queridos hermanos, que la cruz de Cristo
sea la brújula que nos oriente en el camino
hacia la plena unidad. Porque es sobre ese
madero que Cristo, nuestra paz, nos ha re-
conciliado, reuniendo a todos en un pue-
blo solo (cfr Ef 2,14). Y entonces dispongo
idealmente sobre los brazos de la cruz, al-
tar de la unidad, las palabras que he que-
rido compartir con vosotros, casi como
cuatro puntos cardinales de la plena co-
munión, que es don, armonía, camino y
misión.
Os doy las gracias por vuestra visita y os
aseguro el recuerdo en la oración, confian-
do también en el vuestro por mí y por mi
servicio. El Señor os bendiga y la Madre
de Dios os proteja.

Si lo deseáis, cada uno en su idioma,
podemos rezar juntos el Padre Nuestro.
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P ro t e j a m os        a
a todos los niños

Vídeo del Dicasterio para el servicio del desarrollo
humano integral

¿Qué significa poner en el centro
a los más vulnerables?

«Pero, ¿qué significa, en vuestra opinión,
poner en el centro a los más vulnerables?»:
plantea esta pregunta el Papa Francisco en
el nuevo video realizado por la Sección mi-
grantes y refugiados del Dicasterio para el
servicio del desarrollo humano integral, en
la perspectiva de la 108ª Jornada mundial
del migrante y del refugiado que se cele-
brará el domingo 25 de septiembre y tendrá
por tema: «Construir el futuro con los mi-
grantes y los refugiados». «En el mundo
del futuro nadie debe ser excluido» afirma
el Pontífice en el vídeo disponible en seis
idiomas, proponiendo los contenidos de
su Mensaje con ocasión de la Jornada.
«Debemos poner en el centro a los habi-
tantes de la periferias, de todas las perife-
rias, físicas y existenciales, entre los cuales
están muchos migrantes y refugiados, des-
plazados y víctimas de la trata». Con esta
iniciativa – centrada en la pregunta pro-
puesta por el Papa – la Sección migrantes y
refugiados del Dicasterio quiere crear un
auténtico diálogo, un debate abierto en to-

dos los ámbitos. «Cada uno está invitado a
responder a la pregunta del Papa Francisco
– explican los promotores – enviando la
propia aportación, con un pequeño vídeo
o una foto, a media@migrants-refugees.va
o respondiendo directamente en las redes
sociales de la Sección migrantes y refugia-
dos». En el video se proponen cinco res-
puestas a la pregunta presentada por el Pa-
pa. Está, después, también el testimonio
significativo de una joven migrante vene-
zolana, Ana Alicia Semprún Faría, que con
su familia (tiene tres hijos) ha sabido re-
construir con valentía la propia vida en
Ecuador. A través de Cáritas, con un espíri-
tu de fraternidad y de atención a las reali-
dades más frágiles, la mujer ha dado vida a
un proyecto concreto para apoyar a las ma-
dres que luchan con problemáticas relacio-
nadas con los propios hijos. Más informa-
ción sobre la Jornada mundial y sobre las
iniciativas de sensibilización se pueden en-
contrar en la página de internet de la sec-
ción (www.migrants-refugees.va).

« OremosJuntos por los niños que se
quedaron huérfanos y huyen de la gue-
rra; por los que sufren en todo el mun-
do a causa del hambre, la falta de aten-
ción médica, los abusos y la violencia;
por aquellos a los que se les ha negado
el derecho a nacer. ¡Protejamos a todos
los niños!».
Con este tuit publicado desde la cuenta
@Pontifex el Papa se unió a las celebra-
ciones de la Jornada internacional de los
niños inocentes víctimas de agresiones,
que tiene lugar el 4 de junio.
Una cercanía, la de Francisco, a la in-
fancia que sufre, testimoniada también
con un gesto concreto a última hora de
la mañana: el diálogo “cara a cara” con
algunos niños en condiciones de vulne-
rabilidad y fragilidad social.
Se trata de los niños que frecuentan el
Centro regional San Alessio – M a rg a r i t a
de Saboya (en su mayoría ciegos o con
otras discapacidades visuales, físicas o
cognitivas) y algunos de sus coetáneos
refugiados procedentes de Ucrania,
quienes le pidieron que fuera a su país
devastado por la guerra. Como en otras
circunstancias el Papa expresó la volun-
tad de ir cuando sea el momento opor-
tuno.
La ocasión del encuentro festivo celebra-
do en el Patio de San Dámaso del Pa-
lacio Apostólico del Vaticano, fue el re-
greso —tras la larga parada a causa de la
pandemia del Covid-19— de la iniciativa
impulsada por el “Atrio de los gentiles”
del Pontificio Consejo de la Cultura: na-
cido como “Tren de los Niños” se ha
transformado este año en “autobús”, da-
da su proximidad a la “Casa del Pa-
pa”.
Fue el cardenal presidente del dicasterio
organizador, Gianfranco Ravasi, quien
se lo explicó al Obispo de Roma duran-
te el encuentro en el que participaron
unos doscientos niños. Algunos de ellos
presentaron coloridos obsequios y dibu-

jos, haciendo preguntas a
Francisco que, además de
responder, brindaba gestos
de gran ternura. El objetivo
de esta octava edición es
promover la integración, la inclusión y
la lucha contra la discriminación y los
prejuicios, a través de un camino que
continúa durante todo el año.
Gracias también a la colaboración de
Confagricoltura (que con el apoyo de

Onlus Senior - L’Età della Saggezza p ermitió
la creación de un jardín sensorial en San
Alessio), la Guardia Financiera y sus
atletas de Fiamme Gialle, que acompaña-
ron a los niños, y a Au t o g r i l l que ofreció
el almuerzo a los participantes.
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El perdón
es un derecho

humano

gente que habla con todo el mundo, en-
cuentras amigos. Es una vida más fácil
para mí, no me apetece hacer la otra, no
tengo fuerzas y las amistades me dan
fuerzas. Por el contrario, necesito ami-
gos, son pocos, pero de verdad”.
Durante la entrevista, no faltan las refe-
rencias al pasado y a su infancia en Bue-
nos Aires, su apoyo a San Lorenzo, su
“vo cación” de carnicero, sus raíces pia-
montesas y su experiencia en el labora-
torio de química, un estudio “que me se-
dujo mucho” pero sobre el que prevale-
ció la llamada de Dios. A propósito de
confidencias, el Papa recuerda también
el voto que hizo a la Virgen del Carmen,
el 16 de julio de 1990, de no ver la televi-
sión: “No veo la televisión, no porque la
condene”. Y su amor por la música, es-
pecialmente la clásica. A continuación,
se detiene en su sentido del humor que,
según él, “es una medicina” y “hace mu-
cho bien”.

En la Jornada contra las agresiones a los menores

or la Jornada mundial de oración y reflexión contra la trata de personas

La violencia sufrida por mujeres
y niñas es una herida abierta

formar por el cuidado que Dios tiene para
cada uno de nosotros. Es el cuidado de la
misericordia, es el cuidado del amor que nos
cambia en lo profundo y que nos hace capa-
ces de acoger a los demás como hermanos y
hermanas. Reconocer la dignidad de toda
persona es el primer acto de cuidado. Es el
primer acto de cuidado: ¡reconocer la digni-
dad! Y cuidar hace bien a todos, a quien da
y a quien recibe, porque no es una acción
unidireccional sino que genera reciproci-
dad. Dios cuidó de Josefina Bakhita, la
acompañó en el proceso de sanación de las
heridas causadas por la esclavitud hasta ha-
cer su corazón, su mente y sus vísceras capa-
ces de reconciliación, de libertad y de ternu-
ra. Aliento a toda mujer y a toda joven a que
se comprometa por la transformación y el
cuidado, en la escuela, en familia, en la so-
ciedad. Y aliento a todo hombre y a todo jo-
ven a no quedar fuera de este proceso de
transformación, recordando el ejemplo del
Buen Samaritano: un hombre que no se
avergüenza de inclinarse sobre el hermano y
de cuidar de él. Cuidar es la acción de Dios
en la historia, en nuestra historia personal y
en la historia comunitaria. Dios ha cuidado
y cuida de nosotros continuamente. Cuidar,
juntos, hombres y mujeres es el llamamiento
de esta Jornada mundial de oración y refle-
xión contra la trata: juntos podemos hacer
crecer una economía del cuidado y contras-
tar con todas las fuerzas toda forma de ex-
plotación de la trata de personas.
Queridas hermanas y queridos hermanos,
sé que muchos participáis en esta Jornada
de oración y reflexión, desde varios países y
desde diversas tradiciones religiosas. Expre-
so a todos mi gratitud y mi aliento: avance-
mos en la lucha contra la trata de personas y
toda forma de esclavitud y de explotación.
Os invito a todos a mantener viva la indig-
nación —¡mantener viva la indignación!— y
a encontrar cada día la fuerza de compro-
meteros con determinación en este frente.
No tengáis miedo frente a la arrogancia de
la violencia, no; no os rindáis a la corrup-
ción del dinero y del poder.
Gracias a todos y adelante, ¡no os desani-
méis! Que Dios os bendiga a vosotros y
vuestro trabajo. ¡Gracias!

Una exhortación a “mantener viva la indignación contra
toda forma de esclavitud y de explotación” porque “la vio-
lencia sufrida por cada mujer y cada niña es una herida
profunda que nos afecta también a cada uno de nosotros”
está contenida en el vídeomensaje del Papa Francisco pa-
ra la Jornada mundial de oración y reflexión contra la
trata de personas, que este año tiene por tema “La fuerza
del cuidado. Mujeres, economía y trata de personas”. Pu-
blicamos, a continuación, el texto.

Queridas hermanas y queridos hermanos:
Dirijo mi saludo y mi agradecimiento a los or-
ganizadores de la Jornada mundial de oración
y reflexión contra la trata de personas, promo-
vida por la Unión Internacional de las Supe-
rioras Generales. Un agradecimiento especial
al grupo Talitha Kum que coordina la iniciati-
va en colaboración con tantas organizaciones
locales e internacionales. El tema de este año
es: “La fuerza del cuidado. Mujeres, economía
y trata de personas”. Esto nos invita a conside-
rar la condición de las mujeres y de las niñas,
sometidas a múltiples formas de explotación,
también a través de matrimonios forzados, es-
clavitud doméstica y laboral. Las miles de mu-
jeres y niñas que cada año son víctimas de la
trata denuncian las dramáticas consecuencias
de modelos de relaciones fundados en la dis-
criminación y en la sumisión. Y no es una exa-
geración: ¡miles!
La organización de las sociedades de todo el
mundo está aún lejos de reflejar con claridad el
hecho de que las mujeres tienen la misma dig-
nidad y los mismos derechos que los hombres.
Se constata, lamentablemente, que «doble-
mente pobres son las mujeres que sufren situa-
ciones de exclusión, maltrato y violencia, por-
que frecuentemente se encuentran con meno-
res posibilidades de defender sus derechos»
(Enc. Fratelli tutti, 23). La trata de personas, a
través de la explotación doméstica y la sexual,
devuelve violentamente a las mujeres y a las ni-
ñas a su supuesto papel de subordinadas a la
prestación de servicios domésticos y de servi-
cios sexuales, a su figura de proveedoras de
cuidados y dispensadoras de placer, lo que
vuelve a proponer un modelo de relaciones
marcado por el poder del género masculino
sobre el femenino. Todavía hoy, y a alto nivel.
¡La trata de personas es violencia! La violencia
sufrida por cada mujer y cada niña es una heri-

da abierta en el cuerpo de Cristo, en el cuerpo
de toda la humanidad, es una herida profunda
que nos afecta también a cada uno de nosotros.
Son tantas las mujeres que tienen el coraje de
rebelarse a la violencia. También nosotros
hombres estamos llamados a hacerlo, a decir
no a toda violencia, incluida aquella contra las
mujeres y las niñas. Y juntos podemos y debe-
mos luchar para que los derechos humanos se
declinen de manera específica, en el respeto de
las diversidades y en el reconocimiento de la
dignidad de toda persona, con especial aten-
ción a aquellos cuyos derechos fundamentales
han sido violados. Santa Bakhita nos indica la
vía para la transformación. Su vida relata que
el cambio es posible cuando se nos deja trans-
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